
Юлия КОВАЛЬ («КП» - Красноярск»)

«Это самый сильный соперник 
из тех, с кем я играл», - 
признался красноярец.

В Красноярск с рабочим визитом приле-
тал известный шахматист Сергей Карякин. 
Он сыграл блиц в две партии с краснояр-
ским гроссмейстером Дмитрием Хегаем. 
Первая партия закончилась вничью, но 
во второй, Хегай, играя черными, обошел 
Карякина.

Как рассказал Дмитрий Хегай, во второй 
партии ему было играть гораздо проще - в 
первой игре он сразу же получил непонят-
ную позицию, и пришлось обороняться.

- Блиц - очень короткий и творческий 
вид, и тут лучше играет тот, у кого есть 

настроение или кто банально выспался. По-
нятно, что Сергей намного более опытен, 
но у него был тяжелый перелет, плюс на-
кануне он играл на очень сильном турнире 
в Москве. Это мне и помогло. Конечно, 
Карякин - самый сильный соперник из тех, 
с кем я играл, - рассказал Хегай.

Продолжение на стр. 14   �

Подробности на стр. 13  �

Майнинговая 
лихорадка 
Ольга ЛИПЧИНСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Бывший военный сумел 
объединить «старателей»-
одиночек и создать целый 
мир криптовалюты. 

«- Ты сейчас в прибыли? 
- Какая прибыль, по нулям бы... Я 

пока не отбил расходы. Надеюсь, к 
следующему лету. 

- Ну да, доходность падает, доллар-
то низко».

Абакан 105,3 FM
Иркутск 91,5 FM
Красноярск 107,1 FM
Новосибирск 98,3 FM

Красавица-
спасательница 
улетела 
покорять космос

Шахматист из Сибири обыграл 
известного гроссмейстера 
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Какие вещи чаще всего 
покупают с рук в Иркутске
Анастасия КУРЕНОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Самыми популярными 
подержанными товарами в 
Иркутске стали смартфоны, 
обувь и диваны.

Даже запылившаяся коробка с 
туфлями может принести владельцу 
копеечку. Необходимо лишь разо-
брать содержимое антресолей и вы-
ставить на продажу в сети. Анали-
тики сервиса объявлений «Авито» 
провели собственные наблюдения 
и подвели итог: на просторах ин-
тернета жители Иркутска все чаще 
ищут личные вещи, электронику, 
технику и мебель.

Итак, на первом месте по продажам 
- смартфоны Apple. В III квартале 
2022 года продажи iPhone выросли 
на 69%, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В среднем 
телефон с пробегом в Иркутске обой-
дется в 29 100 рублей.

На втором месте рейтинга - 
обувь. При этом сандалии, сапоги и 
кроссовки на просторах Сети ищут 
как женщины, так и мужчины. Если 
для первых средняя цена одной пары 
равна 1940 рублям, то для вторых - 
3430.  Тройку лидеров замыкают б/у 
кровати, диваны и кресла. Их стали 
покупать на 22% больше. Также в пя-
терку вошли женская верхняя одежда, 
шкафы, комоды и стеллажи.

Судный день для Украины
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Газета нашего города � 
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Россия 
ответила 

на подрыв 
Крымского моста 
ракетным ударом 
по критической 
инфраструктуре 

крупнейших городов 
незалежной.

Вторник
11 октября

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

6 600 000

№ 79 (27426) 2022 год
Вторник 

11 октября Сибирь  
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Олег АДАМОВИЧ

Глава государства призвал губернаторов улучшить призыв-
ной механизм.

В понедельник Владимир Путин из Петербурга по видеосвязи 
поговорил с избранными губернаторами. После поздравления с 
победой на выборах разговор перешел к мобилизации. Так как главы 
регионов отвечают за ход призыва, им и контролировать, чтобы все 
было правильно.

- Прошу вас держать под постоянным контролем соблюдение закона 
при проведении частичной мобилизации, а также оказание помощи 
семьям мобилизованных, - поручил российский лидер.

Путин напомнил, что от всех губернаторов ждет роста экономики на 
местах. Да, на нас сейчас давят санкции. Но они же и создают новые 
возможности. Этим надо пользоваться. А еще потребуется умение при-
нимать порой нестандартные, смелые решения, признал глава страны.

Одно из рацпредложений, которое от глав регионов ждут в Кремле, - 
это решение системных проблем мобилизации.

- К сожалению, бестолковщины при частичной мобилизации до-
статочно. Но если бы мы не начали заниматься этим, не увидели бы 
тех проблем, которые копились. Хороший повод, чтобы разобраться 
с ними! Прошу внимательно все проанализировать, обновить базу и 
предложить, как по-современному должна быть организована работа 
в будущем, - распорядился президент.

Как в регионах поддерживают 
семьи мобилизованных > стр. 6.

Картина дня: в верхах

ЭКОНОМИКА
Защищаем 
банковскую карту 
от мошенников: 
простые шаги

ЗДОРОВЬЕ
Что такое 
тихий инсульт 
и как его 
избежать 

ЗВЕЗДЫ
Кто из российских 
звезд служил 
в армии

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru
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Перед тем как на Украину обрушился удар возмездия, Владимир Путин заслушал 
доклад главы СК Александра Бастрыкина о расследовании теракта на Крымском мосту.

Иван ГРАЧЕВ

Что изменит 
российский удар 
возмездия 
за Крымский мост 
по критической 
инфраструктуре 
незалежной.

Россия слишком долго, 
слишком терпеливо предупре-
ждала Киев и Запад о «крас-
ных линиях», переступить ко-
торые  - означало разбудить 
в русском медведе медведя. 
Москва словно пыталась ковы-
рять бандеровский муравейник 
рыцарской шпажкой, чтобы, не 
дай бог, ни один человек, не 
причастный к нацистским ба-
тальонам и режиму, случайно 
не пострадал.

А в ответ неслось улюлюка-
нье, санкции и удары натов-
скими гаубицами по Донецку, 
Херсону... По русскому при-
граничью.

«Яка гарна новина!» - свети-
лись от радости прогуливав-
шиеся по Крещатику киевляне 
в интервью немецким журнали-
стам в день теракта на Крым-
ском мосту. И фотографирова-
лись на фоне почтовой марки с 
изображением взрывов этого 
моста (см. стр. 5). Да, такая 
марка давно продается Укрпоч-
той, и ее большой макет стоит 
в центре Киева.

Вот с Крымским мостом бы-
ло уже за гранью.

Сотый раз обещать возмез-
дие и ничего не делать Россия 
уже не могла. Воспитывать и не 
ставить в угол зарвавшегося - 
только разжигать его аппетит к 
новым выходкам. За терактом 
всегда должен следовать удар 
по логову террористов.

И Судный день наступил.
10.10.2022 стало датой са-

мого мощного с начала спец-

операции удара по Украине. 
Ракеты летели прямо по круп-
нейшим городам - Киеву, Харь-
кову, Львову, Одессе, Кривому 
Рогу... Точечно выбивая инфра-
структуру  - связь, электриче-
ство. И опровергая браваду 
Зеленского, что «Калибры» 
в России кончились.

Около 200 ракет за одно 
утро.

Все уже всё поняли.
Пара недель таких атак, и 

Украина может быть вбита в 
каменный век, оставшись без 
света, воды, тепла и интернета. 
После чего украинцы начнут 
спрашивать свои власти: а мо-
жет, хватит? Нужны ли теракты 
против России, после которых 
в руинах оказывается Украина? 
Может, пора сдаваться или до-
говариваться?

Даже Запад стыдливо отво-
дит подозрения от себя: убий-
ство Даши Дугиной?  Это не мы, 
это Украина. Взрыв на Крым-
ском мосту? Не-не, мы ни при 
чем. Это спецслужбы Украины.

Хотя и тут все давно поняли - 
Запад влез в Украину по уши. 
Так, что он там уже при всем.

И удары возмездия  - это и 
предупреждение НАТО. Не 
дразните, не зарывайтесь.

Кто-то скажет  - на удар по 
своей критической инфра-
структуре Украина может от-
ветить новыми терактами. И 
градус противостояния лишь 
вырастет.

Ответ на эти опасения (в це-
лом резонные) простой - новые 
украинские теракты обязатель-
но были бы, если бы Россия не 
ответила.

В любом случае ход спецопе-
рации с этого дня уже будет 
другим. Мы увидели, Украина 
почувствовала, а Запад понял, 
что Москва способна действо-
вать жестко. Не шпажкой, а 
всей медвежьей лапой.

Судный день для Украины

Владимир ПУТИН:

Ответы 
будут жесткие
Олег АДАМОВИЧ

Президент пообещал 
украинскому 
режиму новые удары, 
если не прекратятся 
теракты против России.

Владимир Путин провел в по-
недельник внеочередное со-
вещание с Совбезом России. 
Президент открыто сравнил 
киевский режим с междуна-
родными террористами.

- Вчера председатель След-
ственного комитета доложил о 
первых результатах расследо-
вания диверсии на Крымском 
мосту. Данные экспертиз гово-
рят, что взрыв 8 октября - это 
теракт. Пострадала критиче-
ски важная гражданская ин-
фраструктура, - заявил Путин.

Глава страны сообщил, что 
украинские спецслужбы за-
казали взрыв на переправе в 
Крым.

- Киев давно использует 
террористические методы: 
убийства политиков, ученых, 
журналистов. Обстрел Запо-
рожской АЭС - это акт атом-
ного терроризма. Спецслуж-
бы Украины совершили три 
тер акта в отношении Курской 
АЭС, подорвали высоковольт-
ные линии электропередачи. 

Были и другие попытки по-
вредить инфраструктуру - на-
пример, газопровод «Турецкий 
поток». Исполнители терактов 
уже дают показания. Предста-
вителей России не допуска-
ют к расследованию причин 
взрывов в Балтийском море. 
Но всем нам хорошо известен 
конечный бенефициар этого 
преступления, - перечислил 
глава страны.

Путин сказал, что «киевский 
режим своими действиями 
фактически поставил себя на 
одну доску с международными 
террористами».

Президент рассказал, как мы 
ответили на подрыв Крымско-
го моста:

- Сегодня утром нанесен 
массированный удар высо-
коточным оружием большой 
дальности воздушного, мор-
ского и наземного базирова-
ния по объектам энергетики, 
военного управления и связи 
Украины... В случае продол-
жения попыток проведения 
на нашей территории терактов 
ответы со стороны России бу-
дут жесткими и по своим мас-
штабам будут соответствовать 
уровню угроз, создаваемых 
России. Ни у кого не должно 
быть никаких в этом сомне-
ний, - пообещал Путин.

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент переговорил 
о мобилизации с губернаторами

Как минимум в 8 крупнейших го-
родах Украины с утра 10 октября 
начали греметь взрывы. В Киеве за-
фиксировано три волны ракетных 
атак.

КИЕВ
Начиная с 6 утра были нанесены 

удары по нескольким центрам при-
нятия решений и инфраструктуре 
столицы Украины. Обстрелу подвер-
глось здание службы безопасности 
Украины (СБУ), руководство которой 
ответственно за взрыв Крымского 
моста. В районе ул. Владимирской, 
где расположен офис Зеленского, 
был взрыв. Пожар на киевской ТЭЦ.

Взрывной волной выбило стекла 
на центральном железнодорожном 
вокзале столицы. Движение метро 
остановлено. Часть районов без элек-
тро- и водоснабжения.

ХАРЬКОВ
Харьковская ТЭЦ после ударов по-

вреждена. Город обесточен полно-
стью. Движение метро остановлено. 
Ряд районов без водоснабжения.

ОДЕССА
Часть города без воды и света.

ЛЬВОВ
Город частично обесточен.

КРИВОЙ РОГ
Повреждена ТЭЦ. Обесточен ме-

таллургический комбинат «Криворож-
сталь».

ДНЕПРОПЕТРОВСК
Поражены объекты энерго- и водо-

снабжения.
ТЕРНОПОЛЬ

Город обесточен.
СУМЫ

Водоснабжение прекращено, об-
ласть обесточена. В Конотопе разбит 
машиностроительный завод.

ИВАНО-ФРАНКОВСК
После удара по Бурштынской ТЭС 

обесточены областной центр и ряд 
районов области. Эта ТЭС в том числе 
экспортировала электроэнергию в 
соседние страны.

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

ХРОНИКА УДАРОВ
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В понедельник в ответ на атаку Крымского 
моста ударили по ключевым объектам 
незалежной.

Что надо сделать, 
чтобы принудить 
Украину к миру?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

- Продолжать давление. Мы же единственное государство 
в мире с опытом очистки большой страны от нацизма. 

Василий ДАНДЫКИН, капитан 1-го ранга 
запаса:

- Сразу после удара по Крымскому мосту я сказал: необхо-
дима ответная воздушная стратегическая операция. Удар по 
СБУ - это показательный момент. А вот поражение электро-
станций и мостов - это последнее предупреждение режиму. 

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке:

- Есть план, утвержденный главой страны, и мы видим этап 
его воплощения. Полагаю, далее действия будут ужесточать-
ся. Нельзя останавливаться, делать паузу. И речь не только 
о применении ракет. 

Тельман ГДЛЯН, экс-старший следователь 
по особо важным делам 
при Генпрокуроре СССР:

- Единственная возможная мера установления мира - осво-
бодить Украину от националистов. Западенцев придется 
приучить к мысли, что для них все потеряно, они ничего не 
понимают, кроме силы. 

Владимир ПЛЮЩЕВ, заслуженный тренер 
России по хоккею:

- Мы предлагали переговоры неоднократно. Известно, чем 
все закончилось. Надеемся на лучшее, никто не хочет про-
ливать лишнюю кровь.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор 
Большого Московского цирка:

- Какими иными действиями, кроме как большей силой, 
мы можем изменить ситуацию? Только смена власти внутри 
Украины принесет мир. Только голосование, но голосование 
народа, который наконец поймет, что его обманули, и восста-
нет против зла, которое несет Зеленский и стоящие за ним. 

Евгений ГЕРАСИМОВ, народный артист 
России, депутат Мосгордумы:

- То, что сейчас произошло,  - тушение пожара, другого 
выхода нам не оставили. Надеюсь, что серьезность наших 
намерений должны понять все, кому раньше что-то было не-
понятно. Мы показали: перейдете черту - ответим. Но Украина 
слишком зависима. Ее согласие на мир не зависит от Киева. 
Но мы достигнем заявленных целей.

Картина дня: смотрите, кто пришел

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Солдаты ВСУ не очень хотят 
воевать и при случае сдаются. 

Эту ситуацию просто надо дожимать.

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 236 тысяч человек

Виктор БАРАНЕЦ,
военный обозреватель «КП»

Генерал армии известен 
в войсках жесткими 
и нестандартными 
решениями на поле боя, 
при этом у него всегда 
минимум потерь.

В российских военных вер-
хах серьезные кадровые пере-
становки.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу назначил командующим 
Объединенной группировкой 
войск в районе проведения спе-
циальной военной операции 
(СВО) генерала армии Сергея 
Суровикина. Об этом сообщил 
журналистам в субботу офи-
циальный представитель Ми-
нобороны Игорь Конашенков.

А еще в военных кругах ходит 
молва, что Владимир Путин в 
день своего юбилея, 7 октября, 
звонил генералу Суровикину 
и «благословил» его на новую 
должность.

Что значит это назначение? 
Как оно изменит систему 
управления спецоперацией? 
Почему именно Суровикину 
доверили нести этот тяжелый 
крест?

Попытаемся ответить на эти 
и другие вопросы.

Сначала кратко - о самом 
Сергее Суровикине.

Сегодня ему исполнилось 
56 лет. Родился в Новосибир-
ске. Окончил с отличием Ом-
ское высшее общевойсковое 
командное училище, Военную 
академию имени Фрунзе, Воен-
ную академию Генштаба.

Начинал службу командиром 
взвода. А затем последователь-
но поднимался по всем поло-
женным ступеням командир-
ского роста - командовал ротой, 
батальоном, полком, дивизией 
(причем самой воюющей в Чеч-
не - 42-й гвардейской).

После возглавлял 20-ю об-
щевойсковую армию. В ноябре 
2008 года назначен начальни-
ком Главного оперативного 
управления Генштаба. Был на-
чальником штабов Централь-
ного и Восточного военных 
округов.

С 2013-го - командующий 
Восточным военным округом, 
а затем российской группиров-
кой в Сирии. В штабах бытует 
мнение, что при Суровикине 
наша группировка достигла 
максимальных успехов, пере-
ломив ход войны. В 2017-м он 
получил Золотую Звезду Героя 
России.

После прямого, решительно-
го и успешного участия в кам-
пании в Сирийской Арабской 
Республике генерал Сурови-
кин был назначен главноко-
мандующим ВКС - Воздушно-
космическими силами России.

С этой должности Сергея 
Владимировича откоманди-
ровали на Украину, где он 

возглавил группировку «Юг». 
Под руководством Суровикина 
была окружена и разгромлена 
украинская группировка в гор-
ском котле (населенные пункты 
Горское и Золотое в Луганской 
Народной Республике).

Именно под его командова-
нием был освобожден Северо-
донецк, а также спасены залож-
ники с завода «Азот».

По данным из надежных ис-
точников, его подразделения 
всегда несут наименьшие по-
тери на поле боя.

СМЫСЛ ПОВЫШЕНИЯ
Вообще ситуация в ходе спец-

операции складывалась такая, 
что никто не мог сказать, кто же 
конкретно командует ею. Пона-
чалу прошел слух, что это ко-
мандующий войсками Южного 
военного округа генерал армии 
Александр Дворников. Но глава 
ЮВО как был, так и остался на 
своем посту. Затем нам говори-
ли довольно обтекаемо - опера-
цией руководит Генеральный 
штаб (конкретнее - его «мозг», 
Главное оперативное управле-
ние). И выходило так: каждый 
из четырех командующих груп-
пами наших войск на Украине 
(а их там именно четыре) при 
планировании боевых действий 
был обязан согласовывать свои 
действия с Генштабом. На это, 
конечно, уходило время. Под-
час, разумеется, терялась опера-
тивность. У командующих груп-
пами оказались отчасти связаны 
руки. А между самими четырьмя 
группировками не хватало пря-
мого взаимодействия.

Теперь же все рычаги управ-
ления нашими войсками на 
поле боя в руках Сергея Су-
ровикина (хотя это, конечно, 
не значит, что он сам не будет 
в постоянном режиме совето-
ваться с Генштабом или игно-
рировать его приказы).

ПОЧЕМУ ОН?
В любом случае за дальней-

ший ход операции теперь го-
ловой отвечает персонально ге-
нерал армии Суровикин. Ему 
досталась там самая тяжелая 
доля.

Почему выбор пал именно на 
его кандидатуру? Потому что 
у него самый серьезный бое-
вой опыт - никто из нынеш-
них высших офицеров (кроме, 
собственно, Суровикина) два 
периода нашей группировкой 
в Сирии не командовал. К тому 
же офицер продемонстрировал 
там такие результаты, после ко-
торых на его груди и засияла 
Золотая Звезда Героя России.

И все же есть сильное ощуще-
ние, что вручение судьбы всей 
операции Суровикину сделано 
не только исходя из военной 
целесообразности и необходи-
мости улучшить систему управ-
ления войсками.

Существует тут, на мой 
взгляд, и другая причина. До-
статочно посмотреть хронику 
событий на фронте за послед-
ние несколько недель - Бала-
клея, Купянск, Изюм, Красный 
Лиман... Череда этих досадных 
осечек, безусловно, требовала 
встряски и перемен в тактике и 
командовании спецоперацией.

Нужна была твердая рука на 
поле боя. Необходимо было пе-
рехватить у противника иници-
ативу. И такая рука появилась...

ЧТО ОБ ЭТОМ 
ГОВОРЯТ И ПИШУТ

«Суровикина назначили 
командующим СВО - у этого 
сложного процесса появился 
ответственный хозяин» - так 
написал в своем телеграм-
канале военный репортер 
ВГТРК Александр Сладков.

А вот что сказал командир ле-
гендарного батальона «Восток» 
Александр Ходаковский:

- Не думаю, что такое на-
значение самого Суровикина 
обрадовало. Он становится от-
ветственным за все, что проис-
ходит на фронте. И теперь на 
него будут вешать всех собак... 
Но в нынешних условиях ве-
дения боевых действий долж-
ны применяться специальные, 
антикризисные способы управ-
ления. А у Суровикина на сей 
счет опыт есть...
О взрыве на Крымском мосту 

и ситуации вокруг него 
сейчас > стр. 4 - 5.
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Командовать спецоперацией 
будет генерал Сергей Суровикин

5 лет назад Сергей Суровикин (слева) возглавил 
Воздушно-космические силы, и ему было 

что показать главе Минобороны Сергею Шойгу.
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Игорь ЯКУНИН

ЧП над Керченским  
проливом субботним  
утром поставило 
ряд вопросов. 

ЧТО ПРОИЗОШЛО
В субботу, 8 октября, в 6.05 на 

автомобильной части Крымского 
моста со стороны Тамани между 
островом Тузла и мостовой аркой 
прозвучал взрыв. Были разрушены 
десятки метров автодорожного по-
лотна. 

Видеорегистраторы ехавших сза-
ди машин засняли, как окутывается 
дымом и огнем грузовик на левой 
полосе, в дыму скрывается обго-
нявшая его светлая легковушка. 
Ехавший выше по железнодорож-
ной ветке моста состав охватыва-
ет пламя. Благодаря оперативным 
действиям МЧС из 59 топливных 
цистерн пострадало лишь 7. 

На ликвидацию ЧП бросили око-
ло 200 спасателей и 40 единиц спец-
техники, в том числе два пожар-
ных поезда. По предварительным 
данным Следственного комитета, 
погибли водитель взорвавшегося 
грузовика и два человека из обго-
нявшей его легковушки. 

Мощность взрыва - до тонны в 
тротиловом эквиваленте.

КТО ВЗОРВАЛ
Советник главы офиса прези-

дента Украины Михаил Подоляк 
фактически признал причастность 
Украины к подрыву. Он написал 
в соцсетях: «Крым, мост, начало. 
Все незаконное должно быть раз-
рушено...» О вовлеченности укра-
инских спецслужб в ЧП говорят 
и серьезные западные СМИ. По 
поручению главы Следственного 
комитета России Александра Ба-
стрыкина на место вылетела группа 
следователей СК и криминалистов, 
возбуждено уголовное дело.

КАКОВ УЩЕРБ
Поезда по мосту пустили в тече-

ние первых же суток (8 составов до 
14.00 воскресенья перевезли 6 ты-
сяч пассажиров).

Два пролета автодорожного по-
лотна повреждены, по оставшимся 
около 16.00 в субботу начато орга-
низованное реверсивное движение 
личного автотранспорта и грузовых 

машин до 3,5 тонны. Более тяжелый 
грузовой транспорт переправляется 
паромами из порта Кавказ в Керчь и 
обратно. Всероссийский союз стра-
ховщиков предварительно оценил 
ущерб от ЧП на Крымском мосту в 
коридоре от 200 до 500 миллионов 
рублей.

ПОЧЕМУ МОСТ ВЫДЕРЖАЛ 
ВЗРЫВ

Запас прочности Крымского мо-
ста высок - его опоры должны вы-
держать землетрясение до 9 бал-
лов. Сорта стальной арматуры и 
цемента, использованные при стро-
ительстве, позволяют говорить о его 
повышенной сейсмо- и ударопроч-
ности. Проект Крымского моста, по 
данным экспертов, предусматривал 
монтаж двух раздельных надвижных 
плетей с опорой на единую моно-
литную 12-свайную конструкцию, 
но тоже раздельно. Подорвут одну 
плеть, вторая остается в целости. 
Дорожное полотно при подобных 
взрывах обрушиться может, но опо-
ры устоят. 

КТО ОХРАНЯЛ  
И КТО БУДЕТ ОХРАНЯТЬ

«Внешнюю» охрану моста от атак 
извне осуществляют подразделения 
Минобороны - части ПВО, Военно-
морского флота, другие структуры.

«Внутреннюю» охрану, то есть 
контроль и досмотр машин и со сто-
роны Кубани, и со стороны Крыма, 
проводили сотрудники Управления 

ведомственной охраны Минтранса 
России. В их ведении - стационар-
ные инспекционно-досмотровые 
радиотехнические комплексы СТ-
6035. Они способны фиксировать 
следы наркотиков, взрывчатки и 
химвеществ даже через пару ме-
сяцев после последнего контакта 
с ними. Также возможности ком-
плекса позволяют видеть плотность 
металла, его инфракрасный спектр.

Почему же возможен взрыв? За-
говорили о человеческом факторе. 
О невнимательности дежурной сме-
ны, работавшей во время ЧП. Но 
делать выводы - задача следствия.

Вечером 8 октября Владимир Пу-
тин издал указ, где поручил Феде-
ральной службе безопасности охра-
ну трех принципиально важных для 
Крымского полуострова объектов. 
Это сам мост, линии электропере-
дачи из Краснодарского края на 
полуостров и магистральный га-
зопровод.

НАРУШЕНО ЛИ СНАБЖЕНИЕ 
КРЫМА И ВОЙСК

Никакого серьезного влияния ни 
на снабжение полуострова, ни на 
доставку топлива, боеприпасов и 
подкреплений войскам, которое 
шло через северную часть Крыма, 
не произошло. Предполагавшиеся 
ограничения по отпуску топлива 
крымским автолюбителям и го-
стям полуострова, а также продук-
тов первой необходимости в итоге 
введены не были.

Картина дня: 

Юлия МАРКИНА  
(«КП» - Крым»)

Полуостров справился 
с ЧП за считаные часы.

О ЧП на Крымском мосту стало известно 
рано утром 8 октября. Чтобы растянуть го-
рящий состав, были отправлены локомотивы 
из Тамани и Керчи. А власти Крыма решили 
запустить Керченскую паромную переправу, 
прекратившую перевозки осенью 2020 года. 
Восстановить законсервированные паромы 
удалось за считаные часы.

- Паромы были в глубокой консервации три 
года. Простые керченские мужики просто 
взяли и сделали. В обычное время на это по-
требовался бы месяц! - отметил советник главы 
республики.

Поток машин и пассажиры отмененных авто-
бусных рейсов ринулись на паром. Очередь в 
порт Крым растянулась не на один километр. 
Легковушки после досмотра отправляли в на-
копитель ждать парома, большегрузы сразу 
ехали в отстойник в бывший аэропорт Керчи. 
Там для водителей грузовиков организовали 
полевую кухню.

На призыв главы Крыма продлить время 
размещения гостей на один день откликнулись 
местные отели и санатории. Часть туристов 
разместили в гостиницах в Керчи и в пункте 
обогрева на переправе. Все расходы взял на 
себя республиканский бюджет. Серьезно по-
могли волонтеры.

- В штаб вошли ребята из регионального 
Всероссийского студенческого корпуса спа-
сателей, добровольцы «МыВместе», активисты 
«Молодой Гвардии» Керчи. Почти 60 человек ра-
ботали посменно. Они обустраивали временные 
пункты обогрева и размещения, развернули 
полевую кухню, оказывали людям медпомощь, - 
рассказал глава крымского Госкомитета моло-
дежной политики Алексей Зинченко.

Возникли очереди на заправках по всему 
Крыму. Власти Севастополя решили огра-
ничить отпуск товаров бакалейной группы и 
запретить продажу бензина в канистры. Но 
вскоре все ограничения были сняты, и ажио-
таж быстро спал.

- Запасов продовольствия и топлива до-
статочно. Логистика есть. Ситуация рабочая, 
неприятная, но не смертельная,  - успокоил 
крымчан глава республики Сергей Аксенов.

Аналогичные заявления сделал и губернатор 
Севастополя Михаил Развожаев.

Следить за попытками спекуляций и повы-
шением цен стала прокуратура. Уже к обеду 
очереди на заправках исчезли, а к вечеру по 
Крымскому мосту началось движение легко-
вушек.

Пока автомобили отправляют на мост груп-
пами по 50 машин. Колонну сопровождает 
машина ГИБДД. Допустимую нагрузку на транс-
портный переход в нынешних условиях еще 
предстоит назвать экспертам. Но автобусы, 
фуры и малотоннажный транспорт пока не 
пускают. Пассажирам, которым необходимо 
выехать или въехать в Крым, на автостанциях 
советуют воспользоваться паромной пере-
правой. Первый рейс пассажирский катер, 
рассчитанный на 250 мест, осуществил поздно 
вечером 8 октября. Таких катеров для перевоз-
ки пассажиров в порт Крым из порта Кавказ 
прибыло два.

9 октября начала в полной мере функцио-
нировать и грузовая переправа в морском 
рыбном порту Керчи. Там организовали движе-
ние автомобилей вместимостью до 3,5 тонны. 
Перевозить их будет, в частности, паром, при-
бывший из Ейска, который вмещает до 30 фур 
и до 400 человек.
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В тушении пожара 
на Крымском мосту 

участвовали все виды 
техники - и пожарные 
поезда, и вертолеты...

Взрывная волна 
от Крымского моста

Переправа-
переправа...

Дмитрий ШИШКИН  
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Супруги ехали 
снимать фильм 
о семье Романовых.

Взрыв унес жизни двух из-
вестных в Питере историков-
гидов Эдуарда Чучакина 
и Зои Софроновой. Пара 
вместе с другом проезжала 
на Cadillac возле взорвавше-
гося грузовика.

Зоя и Эдуард жили вме-
сте более 10 лет. Сошлись 
на любви к черному юмору, 
истории и искусству.

- Они делали экскурсии для 
знаменитостей. А во время 
пандемии, когда в город не 
приезжали туристы, решили 
создать свой youtube-канал 
HedgehogTB («Ежик ТВ».  - 
Ред.). Почему ежик? Так Зоя 
называла Эдуарда. Они очень 
любили друг друга и были луч-
шими друзьями,  - вздыхает 
подруга семьи Екатерина.

У гидов вышло шесть серий 
документальных фильмов про 
Романовых. Седьмая должна 
была стать последней. Около 
года они вынашивали идею 
поехать в Крым в Ливадий-
ский дворец, который ранее 
был резиденцией императо-

ров. Зоя написала сценарий. 
И вот в сентябре близкий 
друг согласился подбросить 
их в Крым.

- За рулем попеременно 
были Эдуард и его товарищ, 
владелец «Кадиллака» (он чис-
лится без вести пропавшим). 
За день до трагедии я разго-
варивала с Зоей. Она шутила 
в свойственной ей манере: 
«Надеюсь, что вернемся жи-
выми». И вот как все произо-
шло…

По словам Екатерины, у 
Эдуарда остались двое детей 
от первого брака. У Зои есть 
две старшие сестры.

- Зоя и Эдик только-только 

переехали в новую квартиру. 
Хотели завести детей, - гово-
рит сквозь слезы Екатерина. - 
Я целый день пыталась до них 
дозвониться. Очень боялась, 
что это именно они и были на 
мосту. Так и вышло.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЕ

Семья историков из Петербурга 
погибла во время диверсии

Со
цс

ет
и

Зоя и Эдуард 
ехали в Крым 

снимать фильм...

 ■ КАК ОТРАБОТАЛИ ЧП
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На левом кадре - фургон со взрывчаткой (1) за секунду до приведения смертельного груза 
в действие. Слева, выше по параллельному пути идет поезд (2) с топливными цистернами. 
Видимо, организаторы теракта специально выбрали этот момент для взрыва, чтобы повре-
дить еще и железнодорожный путь. На правом кадре - сам момент взрыва.

Ева МУР 
(«КП» - Краснодар»)

А за рулем мог быть 
51-летний выходец 
из Казани, осевший 
в Краснодаре.

Утром 8 октября красный 
тягач, зарегистрированный 
на молодого жителя Куба-
ни, спокойно проехал через 
кордоны на Крымском мо-
сту, предположительно со 
взрывчаткой в кузове (или 
с веществом, способным 
сдетонировать при ряде 
условий).

Нашли владельца фуры 
оперативно. Но за рулем 
был не он. По пути маши-
на не раз попадала в объ-
ективы видеокамер. Был 
зафиксирован и момент, 
когда на одном из постов 
грузовик осматривали. Во-
дитель, лысоватый мужчи-
на средних лет в растянутых 
трениках, спокойно откры-
вал двери огромного трака.

По документам владе-
ет грузовиком 26-летний 
житель Краснодара Са-
мир Юсубов. В квартиру 
на Ставропольской, где он 
зарегистрирован, нагряну-
ли силовики, но хозяина не 
нашли.

- Он недавно уехал за 
границу, - рассказал жур-
налисту «КП» знакомый 
семьи. - Не знаю, куда и 
зачем. Возможно, из-за 
мобилизации.

Но Самир вскоре сам вы-
шел на связь. Пока его отца 
допрашивали в Краснода-
ре, парень записал видеоо-
бращение.

- Тягач оформлен на ме-
ня. Но ездил на нем мой 
дядя, Махир Юсубов. Я 
понятия не имею, что там 
везлось и куда. Знаю, что 
родня не может дозвонить-
ся до дяди, - рассказал он.

Махир Юсубов - води-
тель с большим стажем. Не-
сколько лет назад переехал 
в Краснодар из Казани. Его 
двоюродный брат Симон 
помог наладить быт, дал 
возможность зарабатывать. 
Машина, которой пользо-
вался Махир, принадлежа-
ла семье брата.

- Раньше он работал на 
бензовозе в Казани. Попал 

в аварию. Жив остался чу-
дом, но машина в хлам, и 
владелец потребовал с него 
денег, - сообщил «КП» дру-
гой знакомый семьи.

Пока 51-летний Махир 
Юсубов числится пропав-
шим без вести. После взры-
ва установить личность 
водителя специалистам 
непросто.

 ■ СТОП-КАДРЫ

главная тема

А это владелец 
красной фуры.

Владелец 
взорвавшегося 
тягача  
за границей?

Водитель грузовика.
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В центре Киева после субботнего взрыва на Крымском мосту 
жители столицы Украины с улыбками делали селфи на фоне 

трагической «картинки». Еще не догадываясь, что скоро будет 
не до смеха... (О том, как отреагировала Россия < стр. 2.)

Видеореконструкция 
взрыва на мосту есть 
на нашем сайте KP.RU

2
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 ■ ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

Взрывчатку заложили 
в рулоны с пленкой 
Александр КОЦ

А всего в теракте 
на Крымском 
мосту участвовали 
два грузовика.

Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин доложил 
Владимиру Путину о том, что, вне 
всяких сомнений, теракт на Крымском 
мосту устроили украинские спецслуж-
бы. Причем на разных этапах подготов-
ки в нем участвовали граждане России 
и иностранных государств.

- Нами уже установлен маршрут 
движения грузовика, где произошел 
подрыв. Это Болгария, Грузия, Арме-
ния, Северная Осетия, Краснодар… 
Установлены перевозчики. С помощью 
оперативных сотрудников ФСБ удалось 
установить подозреваемых из числа 
тех, кто мог готовить теракт, - подчер-
кнул Бастрыкин.

По информации наших источников, 
в этой операции были задействованы 
две большегрузные машины. Схема до-
ставки была такова. Груз - 22 поддона 
пленки по 9 рулонов на каждом (один 
поддон весит около тонны) - прибыл по 

морю в грузинский порт Поти из Болга-
рии. Заказчиком выступал гражданин 
Украины. Далее он был погружен на фу-
ру с иностранными номерами, водитель 
общался с заказчиком по ватсапу. Из 
Поти грузовик отправился в Армению, 
где груз был растаможен по правилам 
Таможенного союза - говорят, это ти-
пичный, не вызывающий подозрений 
маршрут дальнобойщиков, едущих в 
Россию, - затем машина въехала на 
территорию РФ через КПП «Верхний 
Ларс». Тот самый, через который в 
Грузию от мобилизации бегут некото-
рые россияне. Конечной точкой был 
город Армавир, в котором поддоны 
перегрузили на другую фуру, которая 
отправилась в сторону Крыма.

Судя по всему, взрывчатка каким-то 
образом была заложена в рулоны с 
пленкой. Причем так, что на рентгене 
ее не было видно.

И сделано это было в Болгарии. А 
значит, в организации этого теракта, 
помимо Украины, могли участвовать и 
иностранные спецслужбы.

Водитель первой фуры уже дает по-
казания. Скорее всего, как и шофер 
второй фуры, он был использован всле-
пую и не знал о том, что везет.
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Ирина ИЛЬИНА

Любите ли вы лес? Уверена, 
многие ответят да. А в чем вы-
ражается ваша любовь? Боль-
шинство скажут, что любят 
гулять по лесу, любоваться 
лесными пейзажами, собирать 
грибы и ягоды. Волонтеры акции 
«Сохраним лес» свою любовь к 
лесу доказывают делами. Недав-
но жители Подмосковья, среди 
которых были и корпоративные 
добровольцы, высадили 15-мил-
лионное (за 2022 год!) дерево 
на Всероссийской акции «Сохра-
ним лес» национального проекта 
«Экология» в Опалиховском ле-
сопарке Красногорска.

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ!
Сентябрьское утро 

украсило Опалиховский 
лес солнечными лучами, с 
трудом продирающимися 
сквозь разноцветную осен-
нюю, но еще густую листву. 
В тени деревьев было не-
уютно. Сырость вчерашне-
го ливня пробиралась под 
одежду и в придачу с утрен-
ним холодом заставляла дви-
гаться на месте. Благо из ди-
намиков доносилась музыка 
и добровольцы на радостях 
пританцовывали. В воздухе 
витало ощущение праздника, 
что, впрочем, так и было. Для 
лесных добровольцев очеред-
ная высадка сеянцев (будущих 
саженцев) - действительно со-
бытие.

Восьмиклассники местной 
гимназии называют себя се-
мьей, вместе они дружно прие-
хали помогать восстанавливать 
лес. Душа компании 16-летний 
Алекс.

- Кто, если не мы! - бодро от-
вечает он мне на вопрос: «Зачем 
вы здесь?».  - Мы хотим, чтобы 
наш лес был здоров. Хотим спа-
сти планету, стать для нее теми 
добрыми волшебниками, которые 
приходят на помощь.

Да уж, амбиции восьмиклас-
сников гораздо шире Опалихов-
ского леса.

На этот раз территория по-
садок была небольшой, всего 
0,3 гектара. Норма на одного ря-
дового сотрудника лесоохраны. 
Но волонтеров на такой пятачок 
прибыло более 200 человек.

- Не будет ли больше вреда, 
чем пользы?  - спросила я на-
чальника департамента лесного 
хозяйства по ЦФО Дмитрия Ка-
питалинина.

- Ни в коем случае,  - ответил 
он. - Это не просто высадка сеян-
цев. Это экологическое воспита-
ние людей, когда они понимают, 
что восстановление леса  - про-
стой, но необходимый труд. Се-
годня все участники стали немно-
го лесоводами, прикоснулись к 

этой профессии, сде-
лали хорошее дело, 
внесли свой вклад 
в восстановление 
лесов Подмосковья и 
компенсировали угле-
родный след.

- Высадили деревья, а дальше 
что?

- В течение 5 - 7 лет нужно бе-
речь культуры и не допускать в 
этих местах пала травы, когда ни-
зовой огонь (распространяется по 
земле) может уничтожить сеянцы.

К слову, всего в лесопарке в 
рамках акции было высажено 

1200  молодых 
сосен и дубов.

Целый ряд со-
сенок посадили 
8-летняя Лиза с 

бабушкой Ольгой 
Ивановной. Они жи-

вут рядом с Опалихов-
ским лесом, часто ходят сюда 
гулять и следят за тем, что здесь 
происходит.

- Поэтому, когда узнали, что бу-
дут высадки деревьев, сразу ре-
шили принять участие, - говорит 
Ольга Ивановна. - Детям важно 
быть соратниками лесу, чтобы 
понимать его и ухаживать за ним.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Заместитель 
председателя  
правительства 
Виктория 
АБРАМЧЕНКО:
- Это огромный вклад в ле-

совосстановление и достойный 
ответ на природные пожары. Каждый год к 
акции присоединяются все больше волон-
теров и неравнодушных жителей со всей 
страны. Вместе они достигают впечатляющих 
результатов в формировании так называемого 
зеленого щита - за несколько лет уже высаже-
но более 150 миллионов деревьев! Уверена, 
итоги этого года превзойдут все ожидания 
именно благодаря такой сплоченности и заботе 
об экологии родного края.

«Сохраним лес»:  
лесное богатство

Наш журналист 
стала участницей 

Всероссийской  
акции  

в Подмосковье.

2000 СЕЯНЦЕВ НА ГЕКТАРЕ
Акция прошла на месте санитарной вырубки, проведенной сотруд-

никами Рослесхоза для оздоровления леса. Директор Истринского 
филиала ГБУ «Мособллес» Александр Степанов рассказал, что 
раньше здесь росли столетние ели. Но из-за возраста, деятельности 
человека, а также вредителей деревья стали погибать. И необходимо 
было, скажем так, поменять их на молодняк. Такие работы в лесни-
чествах проходят часто по обращению местных жителей.

- Мы проводим обследование на предмет болезней, вредителей и 
потом очищаем территорию, - говорит Степанов. - После высадки 
через год проводим инвентаризацию, чтобы понять, сколько при-
жилось сеянцев. Обычно около 70%. Если меньше, то досаживаем, 
чтобы высадки были по норме. 2000 деревьев на гектаре.

Волонтерам Александр Степанов подробно объяснил, как вы-
саживать сеянцы. Делается это не с помощью лопаты, а меча 

Колесова (узкая стальная лопата для посадки сеянцев), которым 
нужно копнуть землю, посадить в ямку хрупкий сеянец и прижать 
мечом для устойчивости. Расстояние между посадками должно быть 

примерно 70 см.
Отмеряя зазоры между посадочными местами, выса-

живали ряд дубков и корпоративные волонтеры. Для них 
участие в акции - не просто помощь природе, но и своего 
рода тимбилдинг, за которым, если копнуть глубже, и 
формирование экопривычек, и социальная ответствен-
ность бизнеса.

ПЕРВОЕ МЕСТО В МИРЕ
У Всероссийской акции «Сохраним лес» нацпроекта 

«Экология» благая цель: не только не допустить со-
кращения лесов, но и сформировать у россиян добрую 
семейную традицию заботы о природе.

- Лес - это наше богатство, сила и мощь, - подчеркнула 
руководитель акции, гендиректор АНО «Сад Памяти» 
Ольга Степченко. - Россия занимает одно из первых 
мест в мире по площади лесов, которые являются одной 
из крупных экосистем. Важно понимать, что лес нуж-
дается в нашей защите и восстановлении. Мы любим 
его и заботимся о нем.

В организации Всероссийской акции «Сохраним лес» 
есть свои сложности. В нашей огромной стране важно 
построить работу так, чтобы замотивировать на уча-
стие все регионы. Каждый из них, разумеется, готов, 
но в той же Арктике высаживать деревья осенью уже 
нельзя, земля замерзает. А это значит, что централи-
зованно нужно перестраиваться на арктическое лето, 
чтобы успеть высадить лес.

А вот самым вдохновляющим моментом для орга-
низаторов становится возможность видеть десятки, 
сотни семей, которые приходят на акцию. Родители, 
дети вместе высаживают деревья, помогая лесу.

- Мы недавно провели аналитику,  - рассказала 
Ольга Степченко, - и выяснили, Россия - единствен-
ная страна, где существует подобный проект с 
точки зрения масштабности участия людей. Я при-
глашаю всех присоединиться к нашему движению 
волонтеров. На мой взгляд, прекрасная возмож-
ность выразить лесу свою любовь и готовность 
его защищать.

1 2 3

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ВАЖНО! ТРИ ПРИЧИНЫ 
СТАТЬ ВОЛОНТЕРОМ 

Помочь 
природе, 
потому 
что лес -
жизнь 
каждого 
из нас.

Открыть 
для себя 
неисчерпаемые 
возможности 
леса.

Снизить 
свой 

углеродный 
след. 

Самый 
эффективный 

способ 
нейтрализовать 

его - высадка деревьев. 

 

Сохраняй лес 
смолоду: самый  

маленький  
волонтер  
к высадке  
сеянцев  
готов.
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СПРАВКА «КП»
Впервые Всероссийскую акцию «Сохраним лес» провели 

в 2019 году. За три года к ней присоединились 2,5 млн 
участников, которые высадили более 150 млн деревьев. 
Экологическая инициатива стала по праву считаться одной 
из крупнейших в России. Акция реализуется в поддерж-
ку национального проекта «Экология». Организаторами 
акции выступают Минприроды России, Рослесхоз и АНО 
«Сад Памяти».

Цель федерального проекта «Сохранение лесов» нацио-
нального проекта «Экология» - обеспечение баланса выбытия и 
воспроизводства лесов в соотношении 100% к 2024 году. Этого 
показателя удалось достичь уже в 2021 году: тогда соотношение 
составило 109,6%, это значит, что площадь лесовосстановления 
превысила площадь погибшего леса.

                      А КАК В РЕГИОНАХ?
Первый миллион 
деревьев в этом году 
участники Всероссийской 
лесовосстановительной 
акции «Сохраним лес» 
высадили уже к 9 сентября.

РЕСПублИКА КОмИ
Торжественный старт акции «Сохраним 

лес» в этом году состоялся 18 августа в Ре-
спублике Коми во время форум-фестиваля 
«Арктика. Лед тронулся». Первые 105 ря-
бин высадили участники и почетные гости 
форума, проходившего в арктическом Усин-
ске и объединившего волонтеров, пред-
ставителей экологических организаций и 
общественников из всех субъектов РФ.

КАмчАтСКИй КРАй
На Камчатке Всероссийская акция «Со-

храним лес» прошла уже в четвертый раз. 
Волонтеры леса, участники и гости моло-
дежного форума «Экосистема. Заповедный 
край» высадили 350 берез в Елизовском 
лесничестве. При этом до места высадки 
деревьев был устроен экозабег. Он про-
ходил под руководством основателя про-
екта «Команда «Звездный десант» Златы 
Чепурной, которая активно продвигает 
здоровый образ жизни.

НЕНЕцКИй АВтОНОмНый ОКРуГ
В Нарьян-Маре в парке «Юбилейный» уча-

стие в лесовосстановительной акции «Со-
храним лес» приняли почти 200 человек: 
экоактивисты, представители молодежных 

движений и органов власти. Вместе они 
посадили 200 саженцев березы и рябины. 
Среди них был и губернатор НАО Юрий 
Бездудный.

- Я бы хотел, чтобы наш город становился 
с каждым годом все краше и лучше, - ска-
зал он. - Мы высадили 200 берез и рябин. 
Надеюсь, они приживутся и станут укра-
шением Нарьян-Мара.

ЯмАлО-НЕНЕцКИй 
АВтОНОмНый ОКРуГ

Здесь мероприятия по озеленению в 
рамках акции прошли сразу в шести насе-
ленных пунктах. Торжественное мероприя-
тие акции с участием губернатора состоя-
лось в Салехарде, в парке Победы. Более 
100 человек, среди которых воспитанники 
школьных лесничеств, юнармейцы, кадеты, 
представители экологических движений, а 
также главы муниципальных образований 
и члены правительства округа, высадили 
130 саженцев ели и кедра.

тВЕРСКАЯ ОблАСть
Участники акции «Сохраним лес» в Твери 

озеленили территорию областной клини-
ческой больницы. 20 саженцев сосны по-
садили специалисты Министерства лесного 
комплекса, а также сотрудники и врачи 
больницы. Только в сентябре в рамках 
акции «Сохраним лес» в Тверской области 
должно быть высажено более 125 тысяч 
сеянцев и саженцев деревьев.

мАГАдАНСКАЯ ОблАСть
Свой вклад в общий зачет акции этой 

осенью также внесли в Магаданской об-
ласти, где высадили свыше 5 тысяч сажен-
цев лиственницы на территории бывшего 
горельника в Ольском районе. Еще 8 тысяч 
молодых сосен пополнили также лесной 
фонд Забайкальского края. О сохранении 
лесных экосистем региона позаботились 
представители школьного лесничества в 
Ононском районе.

СВЕРдлОВСКАЯ ОблАСть
Около 120 человек, среди которых 

студенты, представители общественных 
организаций, областных министерств и 
различных ведомств, посадили 4 тысячи 
двухлетних сеянцев сосны в Сысертском 
лесничестве. Теперь на территории одного 
гектара здесь будет расти молодой ельник. 
По словам первого заместителя губернато-
ра Свердловской области Алексея Шмы-
кова, такие масштабные лесовосстанови-
тельные акции позволяют компенсировать 
потери от лесных пожаров.

- Это работа по лесовосстановлению, 
которая ведется планомерно в Свердлов-
ской области. За год в регионе будет вы-
сажено миллион новых деревьев. Таким 
образом мы компенсируем потери леса 
от пожаров, вырубку деловой древесины 
и старых деревьев, которые заготавливают 
свердловчане на дрова. Каждый год при-
нимаю участие в акции. Приятно, когда ты 
посадил лес и он растет. Очень приятно, - 
сказал Алексей Шмыков.

Всего в Свердловской области в рам-
ках акции «Сохраним лес» подготовлена 
31 площадка. До конца октября планиру-
ется посадить 150 тысяч деревьев.

в номер

 ■ ЗВЕЗды ГОВОРЯт

Актриса Валентина РубцОВА:
- Как здорово, когда людьми 

движет желание сохранить родную 
природу. Так мы становимся ча-
стью большого дела, поддерживая 
национальный проект «Экология». 
Мне приятно быть в такой компа-
нии людей, для которых забота о 
природе - это норма жизни.

Ведущий эфира  
«Нашего радио»  
Андрей лОмАНОВ:

- Построить дом, воспитать ре-
бенка, посадить дерево, а лучше 
сразу много деревьев! Ведь чем их 
больше, тем красивей лес, чище 
природа и легче дыхание! Я правда 
рад, что стал участником акции 
и посадил деревья, ощущаю себя 
просто отлично, ведь теперь этот 
лес - и мой тоже. Друзья, попро-
буйте сами, оно того стоит! При-
соединяйтесь к акции «Сохраним 
лес» национального проекта «Эко-
логия»! 

учАСтВуй!
Принять участие в акции может каждый - достаточно зайти  

на сайт акции сохранимлес.рф, найти свой регион,  
зарегистрироваться и прийти в назначенное время. 

Звезда 
сериала 
«Универ» 

Валентина Рубцова 
присоединилась 

к акции 
«Сохраним 

лес».

волонтеры спасают
России
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Более 70 млн деревьев -  
такова цель Всероссийской 
акции «Сохраним лес» 
на 2022 год.

К 2024 году ключевые 
показатели акции
 «Сохраним лес» нацпроекта 
«Экология»: 
площадь лесов восстановления 
и лесоразведения достигнет 
1554 тыс. га; 
количество выращенного 
посадочного материала 
составит 879 млн шт.;  
запас семян 
для лесовосстановления 
и лесоразведения - 360 тонн; 
экономический ущерб 
от лесных пожаров 
снизится на 19,8 млрд рублей 
по сравнению с 2018 годом.
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Мария КНЯЗЕВА, 
Ольга  ЛИПЧИНСКАЯ
(«КП» - Иркутск»)

«КП» посчитала, сколько 
стоят продукты для супа 
в городах Сибири.

Борщ - один из самых люби-
мых супов в нашей стране. И си-
биряки, в том числе, не прочь им 
отобедать. Благо, и картофель, и 
морковь, и свекла хранятся долго 
и на прилавках магазинов их в 
достатке в течение года. Только 
вот цены все время меняются, 
и в каждом из городов разные. 
Сравнить их получается благо-
даря проекту «Индекс борща», 
информационным партнером 
которого выступает «Комсомоль-
ская правда». И что же в итоге?

В Сибири самый доступный по 
цене наваристый борщ готовят 
хозяйки в Новосибирске, вдо-
бавок за месяц он скинул в цене 
больше 20 рублей. В других го-

родах, увы, доступностью попу-
лярного супа похвастать не мо-
гут. Особенно много приходится 
тратить иркутянкам, а следом за 
ними по размерам расходов на 
обеды - жительницам Красно-

ярска. Неожиданно, но даже 
омички не могут экономить 
так, как их подруги из столицы 
Сибири. 

Как считали? Никакой 
тайны. Цены - из обычных 
магазинов и, в общем, впол-
не стыкуются с теми, что 
ежедневно подсчитывают в 
Госкомстате. Ежемесячно в 
разных городах России ав-
торы рейтинга складывают 
стоимость продуктов (борще-

вого набора) для приготовления 
всеми известного блюда на се-
мью из четырех человек. Толь-
ко рецепт немного упрощен: 
вместо говядины - курятина, и 
никаких приправ, но сметана и 
хлеб обязательны.

Стоит отметить, что дороже 
всего приготовить борщ обхо-
дится жителям Анадыря. На Чу-
котке даже сейчас, когда урожай 
по всей стране собран, кастрюля 
супа стоит дороже 400 рублей. 
Тут все понятно - продукты ис-
ключительно привозные. А наи-
более доступно любимое блюдо 
на юге, в Сочи, - в четыре раза 
дешевле, чем на восточной окра-
ине страны. 

  НОУ-ХАУ

Проверить клеща 
на инфекции можно 
будет самому 
прямо в лесу
Юлия КОВАЛЬ («КП» - Красноярск»)

Красноярский ученый-инноватор 
Юрий Комаровский изобрел 
новый способ диагностики.

Об этом рассказали специалисты Красноярского 
регионального инновационно-технологического бизнес-
инкубатора (КРИТБИ): экспресс-метод Комаровского 
позволяет проводить анализ прямо в лесу после обна-
ружения укуса.

Способ достаточно простой: необходим набор реаген-
тов, емкость и, собственно, сам клещ - которого нужно 
будет положить в бокс и капнуть на него реагентами. 
Инфицирован или нет, будет понятно по изменившемуся 
цвету контрольной жидкости.

Такой метод ученый вместе с коллегами использует 
для выявления бореллии - бактерия, которая является 
возбудителем болезни Лайма и обитает в желудке клеща.

В дальнейшем Комаровский планирует усовершен-
ствовать набор и добавить туда еще и возможность 
выявлять клещевой энцефалит.

Как отмечает сам ученый, его тестовый набор был 
отправлен на апробацию в Омский НИИ природно-оча-
говых инфекций. Разработка показала высокую эффек-
тивность. В продажу планируется запустить тестовую 
систему в следующем году.

Добавим, Юрий Комаровский работает в красноярском 
филиале Национального медицинского исследователь-
ского центра гематологии Министерства здравоохране-
ния РФ. В 2019 году он и его команда выиграли на раз-
витие проекта 500 тысяч рублей по программе «Умник» 
от Фонда содействия инновациям (ФСИ).  

В Красноярске на высоком берегу Енисея появилась статуя Христа. Пятиметро-
вую скульптуру на постаменте установили недалеко от храма Новомучеников и 
Исповедников Российских на пожертвования прихожан. Статуя внешне напоминает 
знаменитого Христа Искупителя из бразильского Рио-де-Жанейро. В минувшее 
воскресенье красноярцы устроили к ней настоящее паломничество. Приезжали 
посмотреть и сфотографироваться, делились фото в соцсетях. И погода была от-
личная - видны все окрестности города на многие километры, до самого горизонта. 

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ («КП» - Красноярск»).

Цену борща по осени считают

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ 
НА НАРОДНОЕ БЛЮДО (руб.) 

Город Август Сентябрь Октябрь
Иркутск 203,6 159,9 159,7

Красноярск 158,3 150,41 150,3
Омск 140,7 128,3 125

Новосибирск 136,8 137,4 115,3

ФОТО-
ФАКТ

СОСТАВ ПРОДУКТОВ
(по рецепту из исследования)
Курица ............................ 500 г
Картофель ...................... 350 г
Капуста ........................... 200 г 
Свекла ............................ 130 г 
Лук .................................. 80 г 
Морковь ......................... 80 г 
Чеснок ............................ 6 г 
Дополнительно: 
100 г сметаны и 200 г хлеба

КСТАТИ

 ...........................
 ............................

 .................................. ..................................
 ............................

 ..................................

Картофель ......................
 ...........................

 ......................
 ...........................

 ............................ ............................ ............................

 ......................
 ........................... ...........................

Видео 
на kp.ru
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Снежанна БЕЛОВА («КП» - Иркутск»)

В Сибири обсудили работу  
по нацпроектам.

О том, как в сибирских регионах 
реализуются национальные проек-
ты, какие есть успехи, а в каких на-
правлениях нужно усилить работу, 
говорили в Кемерове, на заседании 
Совета при полномочном представи-

теле Президента РФ в Сибири Анато-
лии Серышеве. Участие в обсуждении 
принял губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

- Регионы Сибири ритмично, без 
особых сбоев выполняют часть на-
циональных проектов. Это «Цифро-
вая экономика», «Малое и среднее 
предпринимательство», «Произво-
дительность труда», Международная 

кооперация», - прокомментировал 
Анатолий Серышев. - Все выполня-
ют планы по строительству нового 
жилья. Алтайский край и Иркутская 
область с опережением расселили 
граждан из жилья, признанного ава-
рийным до 1 января 2017 года.

Игорь Кобзев подробно рассказал о 
работе по нацпроекту «Безопасные и 
качественные дороги». Наш регион - в 

топ-10 по стране по объему финанси-
рования на 2022 год (выделено более 
12 миллиардов рублей), а также в топ-5  
по числу дорог, которые ремонтируют 
и строят - таковых 127.

Закончить все, что было запланиро-
вано по дорогам в Иркутской области 
в этом году, намерены до 1 декабря. 
Отставать от сроков подрядчикам не 
позволяют. Отдельные случаи быва-
ли, по ним провели разбирательства.

- Должностные лица, допустившие 
недостатки и нарушения, привлечены 
к ответственности, - сообщил Игорь 
Кобзев.

Полпред отметил, что регионам Си-
бири надо усилиться по строительству 
детских садов и медучреждений.

Игорь КОБЗЕВ:

По числу ремонтируемых дорог 
Приангарье входит в топ-5 по России

 ■ СИТУАЦИЯ

Иркутская область готова 
налаживать экономическое 
сотрудничество с Киргизией

Портал в память  
о земляках-героях

«Большая Сибирь. Большая память» - 
информационный портал под таким на-
званием запустят в Сибири. Сайт будет 
посвящен подвигам земляков в годы 
Великой Отечественной войны. Такое 
решение приняли на заседании Совета 
Межрегиональной ассоциации экономи-
ческого взаимодействия субъектов РФ 
«Сибирское соглашение», в котором так-
же участвовал глава Приангарья Игорь 
Кобзев.Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 И
рк

ут
ск

ой
 о

бл
ас

ти
Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 И
рк

ут
ск

ой
 о

бл
ас

ти

Алиса ЮРЬЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

Проезжую часть 
расширили  
и заасфальтировали.

Жители села Манькова, что в 
Усть-Ордынском Бурятском окру-
ге, теперь смогут с комфортом 
добираться в райцентр - поселок 
Бохан. Автомобильную дорогу 
длиной 12 километров впервые 
заасфальтировали. А посколь-
ку это часть 36-километровой 
трассы Бохан - Тихоновка, то 
и жителям соседних поселков 
передвигаться стало удобнее.

- Проезжая часть расширена до 
шести метров, ширина обочин - до 
двух метров, - рассказал министр 
транспорта и дорожного хо-
зяйства Иркутской области 
Максим Лобанов. - Современ-
ное качественное покрытие по-
может сделать проезд более 
комфортным и надолго сохранить 
дорогу в хорошем состоянии.

На трассе также обустроили 
водоотведение, установили до-
рожные знаки и ограждение. 

А в селах вдоль магистрали по-
явились тротуары, освещение и 
автобусные остановки.

- Одним из этапов стал капи-
тальный ремонт железобетон-
ного моста через реку Ида, - 
добавила директор ОГКУ 
«Дирекция по строитель-
ству и эксплуатации авто-
мобильных дорог Иркутской 
области» Юлия Гордина. - Он 
находился в аварийном состоя-
нии, конструкции начали разру-
шаться и не подлежали ремон-
ту. Специалисты установили 
новые железобетонные балки 
и пролеты, сделали подъезды 
к мосту. Его длина 85 метров.

Капитальный ремонт провели 
по нацпроекту «Безопасные и 
качественные дороги». Работы 
шли два года, на это выделили 
774 миллиона рублей из бюдже-
тов региона и страны.

В следующем году будут при-
водить в порядок очередной от-
резок дороги Бохан - Тихоновка, 
с 12-го по 20-й километр. Там 
тоже уложат асфальт.

Отметим, что эта трасса свя-
зывает Александровский и Ка-
чугский тракты, будучи самым 
коротким путем из Боханского, 
Аларского и Нукутского районов 
в столицу округа - поселок Усть-
Ордынский.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Трассу Бохан - Тихоновка 
открыли после капремонта

Починили и аварийный мост.

Губернатор региона принял участие в заседании Совета при полпреде Президента РФ в Сибири.

Снежанна БЕЛОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Есть потенциал  
для взаимной торговли  
и развития общих 
проектов.

Наш регион может начать плотное 
сотрудничество с Киргизией. Речь о 
взаимной торговле и общих проектах. 
Обсуждалось это на Российско-Кыр-
гызском инвестиционном форуме в го-
родах Ош и Баткен, где присутствова-
ла и делегация от Иркутской области.

- Взаимный товарооборот между 
нашими странами по результатам 
прошлого года показал рекордные 
значения, - отметил на открытии ме-
роприятия заместитель Председа-
теля Правительства Российской 
Федерации Алексей Оверчук. - 
В Киргизии реализуется больше 10 
крупных инвестиционных проектов с 
российским участием общей стоимо-
стью более миллиарда долларов. В 
форуме принимают участие 11 рос-
сийских регионов и около 90 компа-

ний. Убежден, что он станет удобной 
площадкой для установления деловых 
контактов и заключения договорен-
ностей.

Иркутской области есть что пред-
ложить Киргизской (Кыргызской) Ре-
спублике. Направлений для сотрудни-
чества немало.

- Мы заинтересованы в увеличении 
взаимного товарооборота сельскохо-
зяйственной и молочной продукции, 
экспорта изделий из древесины, про-
дукции химического и машинострои-
тельного комплекса, - отметил пер-
вый заместитель губернатора 
региона - председатель прави-
тельства Приангарья Константин 
Зайцев. - Также мы видим потенциал 
для реализации совместных проектов 
в легкой промышленности, в том числе 
по производству одежды.

Отметим, что форум организовал 
Российско-Кыргызский фонд раз-
вития, с помощью которого и будут 
прорабатываться возможности вза-
имодействия между предприятиями 
Приангарья и Республики.

О перспективах взаимодействия говорили 
на инвестиционном форуме, прошедшем в Республике. 
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п о с т о я н н о 
и напрямую 
в приюты, и в 
отели для жи-
вотных, и на 
специаль-
но создан-
ные горячие 
линии при 
службах ве-
теринарии. 
Последние - 
главная связующая нить меж-
ду хозяином собаки и при-
емной семьей. 

- Звонков поступает очень 
и очень много! - рассказа-
ли «КП» операторы call-
центра. - Но! Под предлогом 
мобилизации пытаются изба-
виться от надоевших кошек 
и собак. Поэтому сначала 
спрашиваем фамилию, имя, 
отчество мобилизованного, 
проверяем информацию че-
рез местные администрации 
или военкоматы. Если ин-
формация подтверждается, 
помогаем. Как? Связываем-
ся с приютами, гостиницами 
или семьями, которые готовы 
взять на передержку. 

- И у нас бум обращений 
от тех, кто пытается отделать-
ся от животных под предлогом 
мобилизации, - подтверждает 
Вячеслав Славин. - Правда, 
и раньше таких людей хвата-
ло. Звонили и говорили, мол, 
заберите, надоели! 

Но дело в том, что прию-
ты принимают не бесплатно. 
Животных надо прививать, 
кормить, утеплять вольеры. 
Суммы минимум в 15 - 20 ты-
сяч (разово, если сдаете на-
всегда) отрезвляют в момент . 
Самые бесчеловечные остав-
ляют у дверей питомника, 
просто привязав к забору.

А что же гостиницы и 
отели для животных? И они 
услуги для мобилизованных 
рады оказать. Правда, влетит 
в копеечку. Стоимость раз-

ПОЧЕМУ ПОМОЩЬ 
ПОРОЙ ЕСТЬ ВРЕД 
- Прежде чем приютить живот-
ное, обдумайте все тщательно. 
Это не игрушка! Вот почему мно-
гие их выбрасывают на улицу. 
Не справляются, не понимают 
ответственности и не осознают 
весь объем хлопот, - наставляет 
Надежда, волонтер с большим 
стажем. Она часто сама берет 
собак и кошек на передержку. - 
Животных обязательно надо лю-
бить! На одном желании помочь 
далеко не уедете.
После разлуки с любимым хозяи-
ном пес может отказаться от еды, 
скулить или вести себя агрессив-
но, даже бросаться, кусаться. Са-
мые сложные дни - первые пять. 
Если собака отказывается от еды 
спустя этот срок, повод обратить-
ся к ветеринару. Как я справля-
юсь со стрессом нового друга? 
Помещаю постояльца в от-
дельное помещение, даю 
время привыкнуть и после 
этого уже знакомлю с  со-
родичами. Кстати, по опыту 
домашние животные легче 
переносят расставание, неже-
ли уличные приучаются к жизни 
в доме. 

в солидном возрасте, понять 
можно, а лабрадор - собака 
активная и с характером. Так, 
через пару дней передержки 
Кэтрин тоже оказалась в при-
юте. 

- Она привыкла находить-
ся в компании с человеком, 
поэтому выводим ее на про-
гулки из вольера, тренируем 
на площадке, - продолжает 
Вячеслав Славин. -Кэтрин 
отлично подходит для мин-
но-розыскной службы, мы 
как раз организовали по-
сле начала спецоперации 
на Украине такие курсы 
для собак, но требуется раз-
решение хозяина. Пока его 
телефон недоступен. 

Таких историй по стране 
уже не одна и не две. Живот-
ных оставляют действительно 
вынужденно. Но встречаются 
и особые случаи. В Новоси-
бирске пса бросили хозяева 
прямо в аэропорту. И улетели. 
Позже сотрудники воздушной 
гавани увидели по видеока-
мерам: пара сняла ошейник 
и удалилась на рейс. Говорят, 
отбыли за границу. Кто-то 
в интернете написал, мол, бе-
жали от повестки… Так ли это, 
на самом деле неизвестно. Но 
и таких историй уже немало. 

АЛЛО, МЫ ИЩЕМ ДОМ!
Во всех этих случаях под-

ключились питомники. Поч-
ти в каждом российском го-

роде теперь есть 
список адресов 
(правда, на один 
город обычно их 
всего 1 - 2, как и 
самих питомни-

ков) куда можно 
обратиться моби-

л и з о в а н н ы м 
или их семьям 
и пристро-
ить питом-
ца. Звонки 
п о с т у п а ю т 

Вячеслав Славин и  
собака, спасенная им 
на Донбассе, куда он 
ездил несколько раз 
забирать раненых и 

брошенных животных.

        ВАЖНО

п о с т о я н н о 
и напрямую 
в приюты, и в 
отели для жи-
вотных, и на 

Сибирь: портрет явления
Виктория КУДАЕВА, 
Яна ЛИСИНА 
(«КП» - Иркутск»)

Как пристроить 
питомцев 
мобилизованных.

«Парня завтра моб илизу-
ют, а у него собака. Забрать 
некому, остается одна. По-
могите!» - звонок отчаяния 
раздался в иркутском питом-
нике К-9. Всего три коротких 
фразы, а за ними две судьбы - 
хозяина Ники и самой Ники. 
Прямо с ней, крепко сцепив 
в руках поводок в одной руке, 
а повестку в другой, 43-летний 
Александр появился на по-
роге военкомата. Оба были в 
полной растерянности… Осо-
бенно Ника. Все озиралась 
по сторонам большими чер-
ными глазками, грустными-
грустными… Предчувствуя 
разлуку, кроткая дворняжка 
села прямо на ногу хозяина. 
Боялась упустить его, по-
терять. А когда волонтеры 
сделали шаг навстречу, они 
специально приехали в воен-
комат за Никой, еще сильнее 
прижалась к родному челове-
ку… Без слез на эту сцену не 
смог смотреть никто. 

- Мужчина живет один, род-
ных нет, очень переживал за 
судьбу питомца, - рассказы-

вает руководитель питомника 
К-9 Вячеслав Славин. - Но 
мы его успокоили. Заверили, 
с Никой все будет в поряд-
ке. Пусть спокойно служит 
и знает, что собака будет его 
ждать!

БЕРУТ И НЕ СПРАВЛЯЮТСЯ 
Из военкомата Нику увез-

ли в приют. Там определи-
ли в вольер, уличный. И это 
стало для нее еще одним по-
трясением. Раньше она жи-
ла в квартире, в тепле, рядом 
с хозяином. А теперь… От ис-
пуга забилась в угол клетки, 
упиралась, не шла на кон-
такт. Но кинологи свое дело 
знают, нашли подход. А че-
рез пару дней, после того как 
фото несчастной дворняжки, 
метиса овчарки, с глазами 
полными боли, облетело все 
соцсети, - и новый дом. Ни-
ку забрали в семью, там она 
будет жить, пока не вернется 
ее человек. 

- Не могли не помочь, серд-
це екнуло. У нас уже есть со-
бака и ее тоже зовут Ника. 
Вот так символично… - рас-
сказывает новая мама Ники 
Елена.

А история лабрадора 
Кэтрин еще печальнее. Ее 
бросили, пусть и вынужден-
но, уже дважды. Красавица 
редкого шоколадного окраса, 
добрая, общительная и очень 
энергичная! И именно за 
игривый нрав от нее и от-
казались… Хозяина моби-
лизовали, а Кэтрин по до-
броте душевной решила 
приютить соседка. И не 
справилась. Женщина 

мещения собак - в среднем 
от 500 - 1000 рублей, кошек - 
от 500 рублей.

Номер в отеле представ-
ляет собой отдельный бокс, 
«домик» или вольер в по-
мещении. Размеры разные: 
4 и 6 квадратов. Можно найти 
и просторные апартаменты - 
в 12 метров. Каждое живот-
ное живет отдельно в отличие 
от уличных вольеров в приюте, 
там - «коммуналка». Для ко-
шек есть и услуги вип-класса - 
стандартный, люкс и вип (от 
900 рублей). В последнем, по-
мимо всего прочего, есть два 
индивидуальных окна и даже 
аквариум с рыбками. 

Наполнитель для кошачьих 
туалетов и корм для всех без 
исключения постояльцев-
животных оплачиваются 
дополнительно. А это еще 
минимум 100 - 200 рублей 
в день. Также потребуют па-
спорт о вакцинации в обяза-
тельном порядке. А брониро-
вать жилье лучше заранее, за 
несколько дней. 

Вот и считайте: сутки в 
отеле обойдутся минимум 600 
рублей или 4800 в неделю. 
А армия - не отпуск… Когда 
вернешься домой - не спрог-
нозировать…

ПОЧЕМУ ПОМОЩЬ 
ПОРОЙ ЕСТЬ ВРЕД 
- Прежде чем приютить живот-
ное, обдумайте все тщательно. 
Это не игрушка! Вот почему мно-
гие их выбрасывают на улицу. 
Не справляются, не понимают 
ответственности и не осознают 
весь объем хлопот, - наставляет 
Надежда, волонтер с большим 
стажем. Она часто сама берет 
собак и кошек на передержку. - 
Животных обязательно надо лю-
бить! На одном желании помочь 
далеко не уедете.
После разлуки с любимым хозяи-
ном пес может отказаться от еды, 
скулить или вести себя агрессив-
но, даже бросаться, кусаться. Са-
мые сложные дни - первые пять. 
Если собака отказывается от еды 
спустя этот срок, повод обратить-
ся к ветеринару. Как я справля-
юсь со стрессом нового друга? 
Помещаю постояльца в от-
дельное помещение, даю 
время привыкнуть и после 
этого уже знакомлю с  со-
родичами. Кстати, по опыту 
домашние животные легче 
переносят расставание, неже-
ли уличные приучаются к жизни 

жали от повестки… Так ли это, 
на самом деле неизвестно. Но 
и таких историй уже немало. 

АЛЛО, МЫ ИЩЕМ ДОМ!
Во всех этих случаях под-

ключились питомники. Поч-
ти в каждом российском го-

роде теперь есть 
список адресов 
(правда, на один 
город обычно их 
всего 1 - 2, как и 
самих питомни-

ков) куда можно 
обратиться моби-

л и з о в а н н ы м 
или их семьям 
и пристро-
ить питом-
ца. Звонки 
п о с т у п а ю т 

Вячеслав Славин и  
собака, спасенная им 
на Донбассе, куда он 
ездил несколько раз 
забирать раненых и 

брошенных животных.

Елена.
А история лабрадора 

Кэтрин еще печальнее. Ее 
бросили, пусть и вынужден-
но, уже дважды. Красавица 
редкого шоколадного окраса, 
добрая, общительная и очень 
энергичная! И именно за 
игривый нрав от нее и от-
казались… Хозяина моби-
лизовали, а Кэтрин по до-
броте душевной решила 
приютить соседка. И не 
справилась. Женщина 

Хозяин вернется, 
ты только жди…

КАК СПРАВИТЬСЯ СО СТРЕССОМ У ЖИВОТНОГО 
ИЗ-ЗА РАЗЛУКИ

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Александр ТИХЕНКО, ветеринар:
- Безусловно, переезд на  новое место 

и  разлука с  хозяином  - это огромный стресс 
для животного. Но ему можно помочь пере-
жить это непростое время! Вот что хотелось 
бы посоветовать тем, кто решил приютить 
у себя чужую собаку. 

 Во-первых, оставляя питомца на передержке, 
положите ему с собой несколько вещей, которые 
будут напоминать о доме. Это могут быть люби-
мые игрушки, миски, покрывало, лежанка, лоток 
или даже одежда хозяина. Животное должно чув-
ствовать привычный запах. 

 Во-вторых, не забудьте рассказать новым 
«родителям», как кормить и выгуливать питом-

ца, к чему он привык. Если, например, ест корм 
только определенной марки и гуляет дважды 
в день в одно и то же время, лучше не менять 
эти привычки. 

 В-третьих, можно прибегнуть к успокоитель-
ным средствам. Например, «Экспресс-успокоен» 
или «Стоп-стресс». Обычно их дают животным 
перед путешествием или участием в выставках. 
Препараты помогут менее болезненно перенести 
адаптацию. Обращу внимание, больше всего стрес-
су подвержены собаки мелких пород - тойтерьеры, 
шпицы, карликовые пинчеры, поэтому именно их 
лучше всего пристраивать в семьи, а не в приюты. 
Ведь именно там смогут подарить больше тепла, 
заботы и любви. 

Кэтрин теперь 
живет в приюте, 

а Ника - 
в новой семье. 

Видео 
спасения 
Ники - 
на kp.ru



Сибирь
www.kp.ru
11.10.2022 11Сибирь: перед премьерой

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск») 

В кинотеатрах начинается показ 
фильма «Иван Семенов. Школьный пе-
реполох». Режиссер картины - Антоха 
из сериала «Реальные пацаны» Антон 
Богданов. В эксклюзивном интервью 
«КП» - Новосибирск» он рассказал о 
своих школьных годах и проблемах со-
временных родителей.

СПЕЦИАЛЬНО ЗАЦЕПИЛСЯ 
ЗА КОРЯГУ

- Почему вы решили снимать дет-
ское кино?

- Наверное, потому что я отец. Лю-
блю детей, и так получилось, что я 
много с ними работаю. Являюсь ам-
бассадором детского инклюзивного 
лагеря, еще курирую несколько дет-
ских программ. Мне кажется, юмор, 
который можно подавать через них, 
- всеобщий. Его понимают и взрос-
лые. Но я не горю желанием снимать 
только фильмы для ребят и очень хочу 
попробовать себя в другом жанре.

- А каким вы помните себя в школь-
ные годы?

- Был хулиганом. Наверное, из-за 
поведения меня выгнали после 10-го 
класса. 11-й оканчивал в спортив-
ной школе. Там все девочки играли 
в баскетбол, а мальчики в футбол. Я 
ни в то, ни в другое не играл. И мне 

из-за этого долго отказывали. Потом 
я придумал, что занимаюсь легкой ат-
летикой. Взяли! Однажды объявили, 
что будет марафон и честь школы буду 
защищать я, Антон Богданов.

- И как выкрутились из ситуации?
- Взял у друга, который действи-

тельно был легкоатлетом, форму: 
шорты, шиповки, олимпийку. Ну, 
чтобы напугать всех на старте. Когда 
узнали, что я из спортивной школы, 
тут же отправили в финал. Когда все 
побежали, увидел, как меня один обо-
гнал, второй, третий - и понял, что 
нужно как-то выходить из ситуации. 
Мы бежали в парке, и я увидел коря-
гу, которая торчит из дерева. Не жалея 
себя, зацепился об нее двумя ногами 
- и лицом в землю. Всех убедил, что 
я шел первым, но коряга помешала. 
После этого случая больше не бегал.

У РЕБЕНКА МОЖЕТ НЕ ОСТАТЬСЯ 
ВРЕМЕНИ НА ДЕТСТВО

- Вашему сыну сейчас 11 лет. С ка-
кими проблемами он сталкивается в 
школе?

- У него сейчас такой период, когда 
он не очень-то рассказывает о про-
блемах. Думаю, что они есть. Напри-
мер, тот же буллинг. Не в его сторону, 
а в целом. Сегодня - над одним, зав-
тра - над другим. В моей школе тоже 
такое было. Я ему всегда говорю: «Де-
мьян, не участвуй. Если происходит 

какое-то злорадство, издевательство 
над тем, кто слабее, не надо в этом 
участвовать. Попробуй остановить, 
если получается».

- А какие школьные проблемы под-
няты в вашем фильме?

- В фильме нет школьных проблем. 
Школа подается как веселая субстан-
ция. Место, где можно классно про-
вести время. Но в фильме отражена 
проблема того, что мы сильно на-
гружаем детей: чтобы после школы 
посетил три секции, а еще факульта-
тивы на субботу и воскресенье. Чтобы 
дети вообще не успевали поднимать 
голову. Сверхзадача фильма - по-
казать родителям, чтобы они были 
внимательнее к чадам и узнавали, что 
им нравится. При другом раскладе 
у ребенка не останется времени на 
детство.   

«ЭЛЕКТРОНИК ЖИВ»
- Вы смотрите вместе с сыном со-

ветские детские фильмы?
- Да, он смотрит. Он до сих пор обо-

жает «Простоквашино». Мы могли 
его включить - и за неделю раз 15 нон-
стопом. А из фильмов… У нас была 
практика: я показывал ему фильм 
из своего списка, который, считаю, 
нужно посмотреть, а потом он мне 
из своего. И одними из первых у него 
были фильмы про Индиану Джонса.

- Была ли у вас идея переснять или 

снять продолжение какого-нибудь дет-
ского фильма?

- Пока нет. Есть желание продол-
жить фильм «Иван Семенов. Школь-
ный переполох». Уже снята вторая 
часть. И мы надеемся, что начнем 
снимать третью. Эта история у меня 
в голове именно трилогией идет.

- Думаю, вы уже слышали, что в 
России снимают продолжение фильма 
«Приключения Электроника». Хотели 
бы посмотреть?

- Если снимают продолжение, то, 
наверное, да. Лишь бы его сделали 
нормально. Переснимать же, считаю, 
не о чень правильно.

Актер Антон Богданов:

Меня выгнали из школы 
за плохое поведение

снять продолжение какого-нибудь дет-

Теперь Антоха из «Реальных 

пацанов» сам отец и 

пытается найти ключ к 

воспитанию подростка. А 

еще попробовал снимать 

детское кино.

Анастасия 
ФЕДОРЧЕНКО

Не позднее 
середины октября 
благоустроят 12 
из них, остальные - 
до конца месяца.

В этом году площадь 
благоустройства в 4 раза 
больше прошлогодних 
объемов: она равна 
порядка 197 тысячам 
квадратных метров 
после перекладки 12 
километров тепломаги-
стралей.

СГК поставила своим 
подрядчикам задачу 
благоустроить участки 
на всех 20 объектах пол-
ностью, а не в промежу-
точном варианте.

Первоначальный вид 
после замены труб уже 
вернули пяти участкам: 
на теплосетях по улицам 
Д. Донского и Автоген-
ной, на площади Лыщин-
ского, а также на двух 
отрезках по улице Котов-
ского.

Еще на восьми участ-
ках закончат работы по 
облагораживанию терри-
тории до 17 октября: это 
участки летних ремонтов 
по улицам Писарева, 
Островского, Троллей-
ной, Ватутина и Семьи 
Шамшиных, а также на 

трех участках по улице 
Серебренниковской.

До конца месяца в 
основном продлятся рабо-
ты на финальных этапах 
проектов. Поэтапность в 
работах предусмотрели, 
чтобы исключить больших 
перекрытий движения.перекрытий движения.

На каких объектах пройдут финальные работы по благоустройству с 17 по 31 октября
 Не позднее 18 октября - восстановление благоустройства 

после техперевооружения финальных 282 метров теплосети по 
улице Семьи Шамшиных. На этом участке после ремонта больше не 
будет люков. Этого удалось достичь благодаря новой конструкции 
теплосети.

- Подрядчик обозначил завершение работ на тепломагистрали по 
улице Семьи Шамшиных до 30 октября, но предпримет все усилия, 
чтобы сделать все не позднее 15-го. Труба проложена полностью, - 
пояснил Максим Рябенко, исполнительный директор тепло-
сетевого подразделения СГК.
 Не позднее 21 октября подрядчик планирует закончить бла-

гоустройство и уложить асфальт после капитального ремонта двух 
участков теплотрасс по улице Сибиряков-Гвардейцев суммарной 
протяженностью по каналу 332 метра.
 Не позднее 25 октября - планируемый срок восстановления 

дорожного покрытия протяженностью 158 метров после капиталь-
ного ремонта на участке теплосети по улице Кропоткина.

- На улице Кропоткина подрядчик допустил задержку - поставили 
свой персонал в помощь: на объекте работал наш ремонтный цех. 
На прошлой неделе была проведена переврезка, сеть включена в 
работу, - прокомментировал ход работ Максим Рябенко.

 До 30 октября планируется восстановление благоустройства 
после техперевооружения теплосети по улице Тульской между 
двумя теплокамерами.
 До 30 октября - срок восстановления благоустройства после 

реконструкции отрезка магистральной теплосети протяженностью 
640 метров по улице Б. Богаткова.
 До 31 октября - срок восстановления благоустройства после 

технического перевооружения теплосети по улице Котовского 
между двумя тепловыми камерами.

По словам представителей СГК, вложения в благоустройство в 
этом году составят около 101 миллиона рублей. Самыми затратны-
ми стали крупные участки на улицах Серебренниковской и Остров-
ского.

Напомним, что глобальный ремонт стал возможен благодаря переходу 
Новосибирска в ценовую зону. В этом году энергетики начали реализо-
вывать в Новосибирске 10-летнюю инвестиционную программу.

 � ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

В Новосибирске энергетики 
завершают благоустройство 
на 20 объектах

Благоустройство дорожного полотна после работ на улице Троллейной.
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В рамках инвестиционной программы и программы капремонтов 
подрядчики компании переложили 12 километров теплосетей:
 8,8 километра - в рамках инвестиционной программы;
 3,3 километра - в рамках программы капитальных ремонтов.
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

А вы знаете, что в 1960-х группа 
к расноярских ученых запустила 
эксперимент по выживанию чело-
века в замкнутом пространстве, 
тем самым смоделировав условия 

космической станции? Он 
продлился 180 дней и пока-
зал удивительные резуль-
таты. Или такое: первые 
спутники для телевидения, 
связи и навигации, без ко-
торых мы сегодня не пред-
ставляем жизни, появились 
в тот же период в городе, кото-
рого не было ни на одной карте. 
И средний возраст специали-
стов, выводивших их на орбиту 

Земли, был всего-то 24 - 27 лет. 
Красноярский режиссер Элина 

Астраханцева, продюсер киностудии 
«Архипелаг», сняла часовой докумен-
тальный фильм под названием «Кос-
мос над Енисеем». В нем она собрала 
интересные факты, с которых уже 
снят гриф секретности, но широкая 
публика о них не знает. Работа была 
непростой, но творческий человек жи-
вет по принципу: вижу цель - не вижу 
препятствий. 

Мы познакомим вас с некоторыми 
интересными фактами, рассказанны-
ми в фильме.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО
Сегодня мы знаем город Железно-

горск как территорию, обнесенную 
по периметру высокой стеной. По-
пасть внутрь можно только по про-
пуску через КПП, потому что здесь 
находится несколько важнейших 
предприятий оборонного сектора. 
Город начали возводить в 50-х годах 
прошлого века, вместе с оборонным 
предприятием по производству ору-

жейного плутония - горно-хи-

мическим комбинатом. Несколько 
десятилетий его не было ни на од-
ной карте, а названия были - п/я 9, 
Соцгород, Красноярск-26, Атомград, 
«девятка». 

Выдающийся конструктор Сер-
гей Королев, руководитель особо-
го конструкторского бюро № 1, 
присмотрел это место для работы 
над баллистическими ракетами. Ру-
ководителем Восточного филиала 
ОКБ назначил своего заместителя - 
ведущего конструктора Михаила 
Решетнева. А тот, в свою очередь, 
начал приглашать к себе выдаю-
щихся выпускников из разных вузов 
страны. 

Мы опустим тему оборонки, по-
скольку сейчас нас интересуют спут-
ники и вклад сибиряков в мирное 
освоение космоса. Заняться ими 
Михаилу Решетневу и его коман-
де подсказал другой выдающийся 
советский конструктор - Михаил 
Янгель (это был 1962 год). Аргумен-
тировал: за спутниками - будущее, 
и поделился проектом ракетоноси-
теля, который будет выводить спут-
ники на орбиту Земли. Этот проект 
нужно было совершенствовать, мно-
гие идеи были уникальными, таких 
ни у кого не существовало. 

Учебников в то время еще не бы-
ло, молодые умы набирались идей 
у старших коллег. Конструировали 
в голове, чертежи делали карандашом 
на бумаге. Самое удивительное, что 
конструировали ракету «Космос-3» 
совсем еще «зеленые», по сегодняш-
ним меркам, 23 - 27-летние специ-
алисты. 

С ЧЕТВЕРТОЙ ПОПЫТКИ
Для испытаний собранную ракету 

на космодром Байконур привезли 
по железной дороге. К пробному за-
пуску стартовую площадку строили 
целый год. Вот как описывает это 
событие Элина Астраханская: 

«18 августа 1964 года. В пять утра 
всех специалистов, кто не участву-
ет в запуске, увозят из общежития 
в ближайший город (повышен-
ные меры безопасности после 
неудачных испытаний и взрыва 
1960 года). Но особо любопыт-
ные остались в степи наблю-
дать за стартом. Специалисты 
сопровождали ракету до места 
старта пешком. Она должна 
была доставить на орбиту три 
макета спутника серии «Стре-
ла-1», снабженного радиопе-
редатчиками. В командном 
пункте, надежно защищенном 
бетонными стенами, - Миха-
ил Решетнев и его замести-
тель Григорий Чернявский, 
с ними военные ракетчи-
ки. Здесь же представители 
ОКБ и заводов, участвовав-
ших в создании ракеты. Три 
попытки запуска оказались 
неудачными, неполадки тут 
же устранялись. Михаил Ре-
шетнев добился от Москвы 
разрешения на четвертую по-
пытку… И ракета взлетела». 

Можно представить, ка-
кие чувства испытывали все 
эти люди, - они ликовали! 
По факту это была путевка 
в жизнь для предприятия. 
Получив такую новость, жи-
тели Красноярска-26 торже-

Элина Астраханская уверена, это фильм нужно было снять 
еще лет 20 назад, ведь материалы тех событий, о которых 
в нем рассказано, давно рассекречены. Фильм - благодар-

ность молодым и талантливым специалистам за их невероятные космические проекты. 
Увы, сегодня имена большинства людей, которым посвящен «Космос над Енисеем», 
обрамлены траурной рамкой. 
- В фильме использованы уникальнейшие съемки, полученные из разных источников. 
Во время работы я дважды переболела ковидом, нас задерживала служба безопасности 
города Железногорска, часть отснятых кадров стерла служба безопасности «ИСС Решет-
нева». Половина фильма была сделана за мой собственный счет, потому что средства 
гранта закончились уже на половине работы, ведь вместо пяти месяцев я делала фильм 
полтора года.
Мне как режиссеру и соавтору сценария пришлось перелопатить огромный пласт исто-
рического материала. Главным в работе - были беседы с очевидцами. Нужно было по-
грузиться в то время, понять, почувствовать молодежь 50 - 60-х, ее мотивацию, скрытую 
пружину, давшую ей невероятную энергию. Мой фильм - благодарность тому поколению.

ной карте, а названия были - п/я 9, 
Соцгород, Красноярск-26, Атомград, 

Выдающийся конструктор Сер-
гей Королев, руководитель особо-

Мы опустим тему оборонки, по-
скольку сейчас нас интересуют спут-
ники и вклад сибиряков в мирное 
освоение космоса. Заняться ими 
Михаилу Решетневу и его коман-
де подсказал другой выдающийся 
советский конструктор - Михаил 
Янгель (это был 1962 год). Аргумен-
тировал: за спутниками - будущее, 
и поделился проектом ракетоноси-
теля, который будет выводить спут-
ники на орбиту Земли. Этот проект 
нужно было совершенствовать, мно-
гие идеи были уникальными, таких 

«18 августа 1964 года. В пять утра 
всех специалистов, кто не участву-
ет в запуске, увозят из общежития 
в ближайший город (повышен-
ные меры безопасности после 
неудачных испытаний и взрыва 
1960 года). Но особо любопыт-
ные остались в степи наблю-
дать за стартом. Специалисты 
сопровождали ракету до места 
старта пешком. Она должна 
была доставить на орбиту три 
макета спутника серии «Стре-
ла-1», снабженного радиопе-
редатчиками. В командном 
пункте, надежно защищенном 
бетонными стенами, - Миха-
ил Решетнев и его замести-
тель Григорий Чернявский, 
с ними военные ракетчи-
ки. Здесь же представители 
ОКБ и заводов, участвовав-
ших в создании ракеты. Три 
попытки запуска оказались 
неудачными, неполадки тут 
же устранялись. Михаил Ре-
шетнев добился от Москвы 
разрешения на четвертую по-
пытку… И ракета взлетела». 

Можно представить, ка-
кие чувства испытывали все 
эти люди, - они ликовали! 
По факту это была путевка 
в жизнь для предприятия. 
Получив такую новость, жи-
тели Красноярска-26 торже-

Сибирь:                 история современности

спутники для телевидения, 

торых мы сегодня не пред-

Где начинается      дорога в космос…

препятствий. 

интересными фактами, рассказанны-
ми в фильме.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

горск как территорию, обнесенную 
по периметру высокой стеной. По-
пасть внутрь можно только по про-
пуску через КПП, потому что здесь 
находится несколько важнейших 
предприятий оборонного сектора. 
Город начали возводить в 50-х годах 
прошлого века, вместе с оборонным 
предприятием по производству ору-

тем самым смоделировав условия 

продлился 180 дней и пока-
зал удивительные резуль-
таты. Или такое: первые 
спутники для телевидения, 
связи и навигации, без ко-
торых мы сегодня не пред-
ставляем жизни, появились 
в тот же период в городе, кото-
рого не было ни на одной карте. 
И средний возраст специали-
стов, выводивших их на орбиту 

Кадры из документального фильма 
«Космос над Енисеем».

Красноярский 
режиссер снял 

документальный 
фильм о развитии 

высоко-
технологичной 

отрасли в Сибири. 

Макет ракеты 
«Космос-3» 

в Красноярске. 
Такой корабль 

выводил на орбиту 
первые спутники, 

построенные 
в Восточном 

филиале ОКБ-1.

Михаил Решетнев 
и Сергей Королев.

Несколько десятилетий этого города не было ни на одной карте, 
а названия были - п/я 9, Соцгород, Красноярск-26, Атомград, «девятка».
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ствовали. Говорят, милицию города 
в тот день предупредили, чтобы не 
задерживала нетрезвых граждан, а ак-
куратно провожала до дома. 

Добавим, тот успешный запуск 
ракеты «Космос-3» в 1964 году дал 
конструктору Решетневу и его ко-
манде ракету-носитель, которая бу-
дет доставлять спутники на орби-
ту. А уже в 1965-м было проведено 
шесть запусков и выведено на орбиту 
22 спутника. Сегодня предприятие 
«Информационные спутниковые си-
стемы им. М.Ф. Решетнева» создает 
космические аппараты, обеспечива-
ющие надежную связь, телевидение, 
навигацию.

СЕНСАЦИОННОЕ ОТКРЫТИЕ
В 1961 году академик Леонид Ки-

ренский, директор красноярско-
го Института физики, рассказал 
академику Сергею Королеву, что 
в его институте работают молодые 
ученые - биолог Иосиф Гительзон 
и завлаборатории биофизики Иван 
Терсков, которые изучают свойства 
хлореллы. Они пришли к сенсаци-
онному открытию, что водоросль 
выделяет большой процент кисло-
рода, к тому же на 50% состоит из бел-
ка и вообще имеет массу полезных 
свойств, и что этот факт можно ис-
пользовать для создания замкнутого 
цикла жизнеобеспечения человека. 

То есть на космической станции. Это 
не могло не заинтересовать Королева, 
который уже готовился отправить 
человека в космос. 

Из архивных воспоминаний Иосифа 
Гительзона: 

«Он попросил рассказать, что у нас 
есть. Услышав, что наша система мо-
жет уравновесить дыхание человека, 
Сергей Павлович спросил: «Сколько вам 
нужно денег? Миллиона хватит?» Это 
был 1961 год, доллар тогда стоил 65 
копеек. Там присутствовал министр 
здравоохранения, который ведал поле-
тами человека в космос. Он от удив-
ления спросил: «Новыми?» Королев от-
ветил: «Старых у меня нет». 

В Институте физики начались экс-
перименты. Первые две системы 
БИОС - без участия человека. Самой 
интересной была третья. В подвале 
института сварили из стали высокого 
качества герметичную камеру, этакий 
ковчег. 24 декабря 1972 года внутрь во-
шла группа ученых - и двери за ними 
закрылись. Бионавты провели внутри 
180 дней и сделали удивительные от-
крытия. Они на 100% смогли обеспе-
чить себя кислородом и водой и на 
80% пищей. А урожайность пшеницы 
специально выведенного сорта соста-
вила до 300 ц/га.

Фото: кадры из документального 

ВАЛЕНТИНА ТЕРЕШКОВА АННА КИКИНА
Значение имени

Сильная, здоровая Благосклонная, красивая
Музыкальный инструмент

Домра. Играла в оркестре 
русских народных

 инструментов

Гитара. Играла в походах

Спорт
Парашютный Рафтинг, карате, 

рукопашный бой
Год зачисления в отряд космонавтов

1962 2012
Дата полета

16 июня 1963 года 5 октября 2022 года
Возраст в день полета

26 лет 38 лет
Компания в полете

Летела одна Американцы Николь Манн 
и Джош Кассада, япо-

нец Коити Ваката 
Где оставила свой образ

Изображена на почтовых мар-
ках разных стран. Первую вы-

пустили в 1963 году 

В 2021 году стала 
прообразом 
для куклы Barbie 

Факт, о котором вы не знали
В СССР было зарегистрировано 

имя Ватерпежекосма -
 Валентина Терешкова - пер-

вая женщина - космонавт 

В молодежном 
любительском 
театре играла 
Бабу-ягу 

Сибирь:                 история современности

   ЗНАЙ НАШИХ!

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)  

«Комсомольская правда» 
решила сравнить Анну Кикину 
с Валентиной Терешковой.

Пятого октября в космос отправился 
международный экипаж: женщина-морпех 
из США, ее земляк-физик, 59-летний япо-
нец и обладательница неотразимой улыбки 
из России. Наша землячка Анна Кикина - 
единственная женщина-космонавт в совре-
менном отряде Роскосмоса. Родом Аня из 
Новосибирска. Она - увлеченный спортсмен, 
обладательница целой коллекции наград 
и выпускница класса спасателей (школу, 
где училась, курировали сотрудники МЧС).

Конечно, всякий раз, когда россиянка 
отправляется на орбиту, мы вспоминаем 
первую женщину в 
космосе - Валенти-
ну Терешкову, уро-
женку деревушки 
из Ярославской 
области. 

Оба полета - 
яркие события не 
только в науке, 
но и в политике. 
Миссия Терешко-
вой - это очеред-
ная победа Со-
ветского Союза 
в космической 
гонке. Первый 
искусственный 
спутник - заслуга 
СССР, первый че-
ловек, покинувший атмосферу Земли, - 
наш, первая женщина на орбите - и здесь 
советский человек!

Анна Кикина тоже стала героиней миро-
вых и политических событий. Не успела 
она полететь на МКС, а производитель 
космической техники из Америки Илон 
Маск уже признал Крым российским. 

  ВАШ ДОМ: КРАСНОЯРСК

Каждую пятницу в 8.05 (крск)
слушайте на Радио «КП» рубрику 
«Ваш дом. Капитальный ремонт». 

Вопросы можно задавать 
по телефону редакции 

(391) 206-96-52

В программе мы обсуждаем 
актуальные вопросы жилищно-
коммунального хозяйства с 
нашими гостями. Ведущий 
Ренат Каримуллин пообщался 
с Ольгой Дегтяревой, пресс-
секретарем Регионального 
фонда капитального ремонта 
Красноярского края.

 - Расскажите, на сегодняшний 
день какие есть достижения вы-
полнения плана и вообще, как часто 
проводится мониторинг хода работ?

- По сути, это происходит еженедель-
но. Другое дело, что отчетности  в та-
кие  короткие сроки быть не может, 
так как процесс идет и каждый день 
принимаются дома, заканчивается ре-
монт на одних объектах, начинается 
на других. На сегодняшний день в крае 
насчитывается более 600 домов, в ко-
торых ремонт уже завершен. Это цифра 
с начала года. В контракты включено 
463 дома. На более 300 домах строи-
тельно-монтажные работы ведутся сей-
час. Есть дома, которые исключены из 
краткосрочного плана.

 - А по каким причинам они могут 
быть исключены?

- Как правило, потому что дом при-
знается аварийным и ему нужен не 
капремонт, а расселение и снос. Ино-
гда жители, не дождавшись очереди, 
за свой счет с помощью управляющей 
компании проводят ремонт, и им он уже 
не нужен. Такие дома из списка удаля-
ются, и на их место ставятся другие, 
которые нуждаются. 

 - И много таких домов?
- По апрельской корректировке, были 

признаны аварийными по Красноярско-
му краю 89 домов. Мы предполагаем, 
что при октябрьской корректировке бу-
дет исключено еще 76 домов. 

 - Достаточно много людей об-
ращается в фонд по поводу начис-
ления различных льгот. Напомните 
еще раз, кому положены льготы 
по уплате взносов за капитальный 
ремонт?

- Обращаться нужно не к нам, а в 
отделения социальной защиты по ме-
сту жительства. Именно там можно уз-
нать все категории льготников. Там же 
оформляется эта льгота. В свою оче-
редь фонд в квитанции всегда выставля-
ется 100%-ной оплатой , и собственник 
обязан оплатить ее в полном объеме, 
а только потом придет компенсация, 
но не через фонд, а через органы со-
циальной защиты.  

АННА КИКИНА

Благосклонная, красивая

Гитара. Играла в походах

Рафтинг, карате, 
рукопашный бой

Год зачисления в отряд космонавтов
2012

5 октября 2022 года

38 лет

Американцы Николь Манн 
и Джош Кассада, япо-

нец Коити Ваката 

В интервью «КП» - Новосибирск» 
Анна сказала: «Я однозначно 
верю в существование каких-
то форм жизни за пределами 

Земли. Может, простейших форм, 
но они однозначно существуют 
где-то в комфортных для них 
условиях. А если они есть за 
пределами нашей планеты, 
значит, они инопланетяне».

Перед полетом 
Терешкова 

воскликнула: 
«Эй, небо! 

Сними шляпу!»

Что еще общего у двух женщин-космонавтов? 
«КП» решила сравнить биографии 
Валентины и Анны. 

Красавица-спасательница 
отправилась на МКС 

Где начинается      дорога в космос…

Так ракету транспортируют к месту запуска на Байконур. 

фильма «Космос над Енисеем».
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ребойную подачу электроэнергии) и 
стал ждать прибыли. 

Однако совсем скоро его компьюте-
ры «хакнули» и украли всю прибыль. 
Оборудование ушло по долгам. 

- Я был фактически банкрот, - вспо-
минает Евгений. - Можно было по-
слать майнинг к чертовой бабушке и 
забыть, как страшный сон, но в реаль-
ности надо было выгребать. 

На оставшиеся с продажи обо-
рудования деньги вложился в по-
купку подешевевшей из-за па-
дения биткоина компьютерной 
аппаратуры и начал ею торго-
вать. А еще создал «криптопо-
лицию». Дело в том, что май-

неров душит криминал. Раньше 
домушники охотились за бытовой 

техникой, а теперь самый заветный 
плод - майнинговое оборудование. 
Стоимость техники исчисляется в 
десятках, сотнях и даже миллионах 
рублей. Вынес один асик, сбагрил на 
черном рынке подешевле - и живешь 
припеваючи, суда-следствия не особо 
опасаясь.

С крадеными асиками и заявлени-
ями в полицию история точь-в-точь 
как с ворованными телефонами. А 
криптополиция Евгения - дело дру-
гое. Его профи влет вычисляют, где 
находится чужой асик. Вор, когда к 
нему приезжают за оборудованием, 
возвращает не задумываясь: «угнан-
ный» товар ему уже не сбыть, да и 
уголовка маячит. Так Евгений объ-
единил разобщенных «старателей».

- Для этого было нужно место для 
встреч, и тогда появился бар-

кальянная. Здесь соби-

Сибирь: картинки из глубинки

Окончание. 
Начало < на стр. 1

Похоже на совещание бизнесменов, 
но за столиками в иркутском кафе - 
щуплый студент, типичный ботан 
в очках, пара пенсионеров-сельчан 
за 70, учительница возраста 45 - 50 в 
строгом костюме и с вавилоном на 
голове, да еще 8 уже не столь коло-
ритных мужчин и женщин лет 30 - 40. 
Сидят и на салфетках чертят кривые 
доходов и потерь. 

Это майнеры - люди, которые уме-
ют делать виртуальные деньги «из 
воздуха». В Иркутске этим занима-
ются практически все - от школь-
ников, которым купили компьютер 
родители, до пенсионеров. Регион 
давно имеет славу мировой столицы 
майнинга. Дешевая электроэнергия 
- главная тому причина. 

Все, что нужно для добычи вирту-
альных миллионов, - это специаль-
ный мощный компьютер и розетка. 
Программа просчитывает числовые 
комбинации, решая математические 
задачи. Перебирая миллионы цифро-
вых кодов, она в конце концов нахо-
дит тот, что подходит к ключу. За это 
следует награда в виде биткоинов. И 
весь цикл «добычи» повторяется сна-
чала. Причем эту криптовалюту мож-
но перевести в обычные дензнаки. 
Примерно так организован процесс.

Раньше охотники за криптова-
лютой открыто «в люди» не ходи-
ли. Прятались в гаражах и 
сараях, охраняя свои 
драгоценные асики 
(те самые компью-
теры, с помощью 
которых куются 
биткоины). А те-
перь без опаски 
собираются в май-
нинг-кафе. Его от-
крыл бывший воен-
ный, 34-летний Евгений 
Зырянов. 

СОЗДАЛ КРИПТОПОЛИЦИЮ 
И СВОЮ СИСТЕМУ БЕЗОПАСНОСТИ

В мир майнинга Евгений Зырянов 
попал в 2017 году. Начал, как и мно-
гие, с покупки компьютера, и точно 
так же, как и многие, пролетел, остав-
шись в долгах как в шелках. 

- Я к тому времени отдал семь лет 
армии, - рассказывает Евгений Зы-
рянов. - После окончания юрфака 
служил в военной полиции сначала 
в Чите, потом в Иркутске, в Кызыле. 
Дошел от рядового до лейтенанта. 
Потом устал колесить по стране и 
ради семьи решил осесть в Иркут-
ске. Но перевод не согласовали, так 
что пришлось уйти на гражданку. 
Я остался в армейском резерве. 

А что делать, чем заняться? 
Кто-то из знакомых посо-
ветовал майнинг - он как 
раз на подъеме был. 

- Я всегда интересовался 
компьютерным железом, 
а тут узнал про биткоины, 
- рассказывает Евгений 
про первое «хождение в 
крипту». - Поскольку на-
коплений на счетах ско-
пил прилично, кредит в 
2,6 миллиона рублей дали 
без слов. Поставил обору-
дование в майнинг-отеле 
(помещение, где владелец 
сдает желающим в арен-
ду «койко-место» для его 
асика, обеспечивая беспе-

Майнинговая 
лихорадка

раются как раз те, кто майнит, - гово-
рит Зырянов. - Сам консультирую по 
безопасности, а вместо одного ком-
пьютера, который когда-то стоял в 
отеле, имею фирму по их продаже. 

НАШИ ЛЮДИ В ТАКСИ 
ЗА БИТКОИНЫ ЕЗДЯТ

Вот так вокруг кафе как-то сам со-
бою возник целый мир - место, где 
все члены империи майнеров выхо-
дят в реальный мир обсудить пробле-
мы, которых хватает. А сама империя 
майнеров обрела силу - как-никак 10 
тысяч человек в Иркутске пашут на 
ниве крипты. И, кстати, анекдоты 
про пенсионерку бабу Валю и девя-
тиклассника - подпольных биткоино-
вых миллионеров - не шутки. Причем 
«на деревне» их больше! 

Электроэнергия по 0,91 рубля за 
киловатт-час  - сельский тариф, 1,30 
рубля - городской. Поэтому в при-
городе Иркутска майнинг процве-
тает. Фермы прячут в гаражах, сара-
ях, банях, на чердаках и в подвалах, 
а могут и вовсе посреди поля будку 
поставить, запитав от проходящей 
рядом ЛЭП. Почему шифруются? 
Энергетики применяют для «стара-
телей» коммерческий тариф, тут цены 
зависят от потребления и стартуют от 
2,4 рубля за  киловатт-час. А кому же 
охота переплачивать?! 

Тихушников разыскивают с помо-
щью тепловизоров - устройств, бес-
контактно определяющих темпера-
туру. Поднесешь к стене строения 
- и сразу понятно: если «запылал» 
монитор аппарата, то там, вероят-
но, и скрыты асики. Они выделяют 
огромное количество тепла, которым 
даже теплицы и огромные помещения 

отапливать можно. Евгений Зы-
рянов, к примеру, в своем 
баре так экономит на ото-

плении: вместо центрального у него 
свое, майнинговое. 

За столиками в крипто-кафе раз-
говоры только о деле. Спрашиваю у 
Евгения, что за люди здесь собрались, 
кто они? 

- Один таксует, вторая делает ба-
рышням ноготки, у третьего неболь-
шой салон по ремонту компьютеров, 
- перечисляет Евгений участников 
биткоинового братства. - У кого-то 
шиномонтажка, точка на рынке по 
торговле овощами. Однако биткоин 
сильно упал и прибыль сейчас прак-
тически не приносит. Еще в прошлом 
году все это действительно походило 
на золотую лихорадку, но она закон-
чилась.

Старателей стало так много, что 
цена одного «слитка» упала. Плюс 
рухнул курс доллара, к которому при-
вязана стоимость этих виртуальных 
денег. Так что доходы упали и на 
плаву остался тот, в ком есть пред-
принимательская жилка. Мне сейчас 
небольшой доход приносит бар - за 
счет продажи чая и кальяна. При-
шлось выйти «в кэш».

Хотя абсолютно все биткоиновые 
старатели норовят расплачиваться 
«своей монетой» за все. Зайти, на-
пример, в бар выпить чашечку кофе 
и расплатиться биткоинами...

- Так и есть, - улыбается Зырянов. 
- Точно так же приспособилась вся 
сфера услуг - можно и стрижку сде-
лать, и на такси проехать. Репетитора 
ребенку нанять, овощи в нужном па-
вильоне на рынке купить, ту же ма-
шину отремонтировать. Безусловно, 
все это в своей тусовке, с чужими так 
себя не ведем.

И дело не в том, что добыча биткои-
нов - что-то плохое или нелегальное. 
Расплатиться виртуальной валютой 
официально нигде не получится: 
сначала ее надо продать за доллары 
и потом уже их перевести в рубли. 
А сейчас все это непросто. Все ждут 
легализации хождения крипты, кото-
рая сейчас имеет нейтральный статус 
в России. И этот момент уже близко.

Банк России и Минфин согласовали 
позицию по регулированию майнинга 
криптовалют, соответствующий за-
конопроект будет внесен в Госдуму 
в ближайшее время. Это последние 
новости, они озвучены на майниговом 
форуме в Казани. Все знают, что их 
непонятный статус скоро завершится 
- правительство поручило решить этот 
вопрос к середине декабря. 

Правда, этого момента в качестве 
«руководителя службы безопасности» 
майнингового мира Иркутска Евге-
ний Зырянов уже не дождется. Сейчас 
он снова в армии, отозван из боевого 
резерва - начальником психологиче-
ской службы бригады. Мобилизован. 
Готовится к участию в спецоперации 
на Украине.

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»).

Фото Алексея ОВЧИННИКОВА
 («КП» - Москва»).

ности надо было выгребать. 
На оставшиеся с продажи обо-
рудования деньги вложился в по-
купку подешевевшей из-за па-
дения биткоина компьютерной 
аппаратуры и начал ею торго-
вать. А еще создал «криптопо-
лицию». Дело в том, что май-

неров душит криминал. Раньше 
домушники охотились за бытовой 

техникой, а теперь самый заветный 

сараях, охраняя свои 
драгоценные асики 
(те самые компью-

нинг-кафе. Его от-
крыл бывший воен-

Евгений 

возвращает не задумываясь: «угнан-
ный» товар ему уже не сбыть, да и 
уголовка маячит. Так Евгений объ-
единил разобщенных «старателей».

- Для этого было нужно место для 
встреч, и тогда появился бар-

кальянная. Здесь соби-

Дошел от рядового до лейтенанта. 
Потом устал колесить по стране и 
ради семьи решил осесть в Иркут-
ске. Но перевод не согласовали, так 
что пришлось уйти на гражданку. 
Я остался в армейском резерве. 

А что делать, чем заняться? 
Кто-то из знакомых посо-

Тихушников разыскивают с помо-
щью тепловизоров - устройств, бес-
контактно определяющих темпера-
туру. Поднесешь к стене строения 
- и сразу понятно: если «запылал» 
монитор аппарата, то там, вероят-
но, и скрыты асики. Они выделяют 
огромное количество тепла, которым 
даже теплицы и огромные помещения 

отапливать можно. Евгений Зы-
рянов, к примеру, в своем 
баре так экономит на ото-

КОММЕНТАРИЙ ПОЛИЦИИ

Красть стали меньше
- Год назад в сводках значилось по три случая кражи майнингового обору-

дования в день, - говорят в МВД Иркутской области. - Сейчас много меньше 
- три в неделю. Но все равно с начала года майнеров грабили уже 233 раза. 
Интерес криминала к миру крипты заметно поутих - за год биткоин подешевел 
в четыре раза, поэтому сразу сбавили в цене и компьютеры для него. Обо-
рудование можно купить на сайтах объявлений по 15 - 20 тысяч рублей, это 
раз в 10 дешевле, чем раньше. Ну и сами майнеры стали организованнее. Так выглядят фермы для майнинга.
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лет 60. Представляется Леней 
и приглашает внутрь. В аиле 
почти пусто - столик с какой-
то посудой, да пара кресел. 
Леня отказывается сниматься 
на фото, но соглашается опи-
сать жуткий вечер 27 сентября. 
В тот день начало качать село. 
Земля успокоилась только 1 
октября.

- Я тогда дома был, - делится 
Леня. - По телевизору передача 
шла с Петросяном. Я смотрел, 
а жена с дочкой сели ужинать. 
Меня зовут. Говорю: «Сейчас 
приду». И только встаю - тол-
чок! Так тряхануло, что дом качнулся. 
И гул идет, грохот. Все шатается. К сто-
лу подошел, ребенка хватаю… А рядом 
смотрю - печка независимо от пола хо-
дуном ходит, кирпичи вылетают. Мы 
выбежали. Кругом грохот, пыль. С го-
ры камнепад. Провода рвутся. Крыша 
с шифером скрипит. Местные, чтобы 
спастись, выбегают из домов. В ужасе 
были и люди, и животные. Всюду гам, 
плач, лай, коровы мычат. Хорошо, что 
дома в основном деревянные. А были 
бы кирпичные, панельные - людей бы 
поубивало.

Местной школе не повезло - она не 
из дерева. До сих пор стены стоят, как 
памятник тем жутким разрушениям. 
И большая удача, что вечером детей 
на занятиях уже не было. Таких раз-
валин, как это здание, в селе много. 
И местные до сих пор благодарят духов 
(в селе верят именно в них), что убе-
регли людей - просто чудо, что никого 
не убило. 

СМЕРТЕЛЬНЫЕ ЛОВУШКИ 
ПОД НОГАМИ

- По земле трещины шли. Одна вол-
на идет и разрывает землю, другая за-
крывает. Выглядело все это так, будто 
Земля распахивала пасть… В нее па-
дали коровы, лошади, - рассказыва-
ет наш собеседник. - И парень возле 
магазина тоже провалился. И только 
выбрался - трещина захлопнулась. Ес-
ли бы не успел, от него бы и следа не 
осталось. 

Бельтир и сейчас навевает ощуще-
ние опасности. На очередной мертвой 
избе - табличка: «Внимание! Здание 

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Как живет с ело Бельтир, где 
землетрясение раскололо гору. 

Осенью 2003 года, 19 лет назад, в Ре-
спублике Алтай произошло сокруши-
тельное стихийное бедствие - мощное 
землетрясение, от которого качало да-
же Барнаул и Новосибирск. Расстоя-
ние до последнего - 700 километров 
по прямой! 27 сентября здания нача-
ли рушиться как карточные домики. 
Это стихийное бедствие стало одним 
из самых разрушительных в России. 
После него село практически опусте-
ло, но есть люди, которые отказались 
покидать насиженное место. Наши 
корреспонденты посмотрели, как они 
сейчас живут.

ЛЮДЕЙ УБЕРЕГЛИ ДУХИ
На въезде в Бельтир - высокий, ме-

тров пять, металлический знак. Если 
быстро промчаться мимо - ничего осо-
бенного. Надпись «с. Бельтир 1922» 
говорит о дате основания села. Выше - 
кольцо из букв, в которых не без труда 
читаешь приветствие «Добро пожа-
ловать». А вот в центре - внутри этого 
кольца - любопытная конструкция. 
Окружность похожая на циферблат, 
где вместо чисел - рисунки со знаками 
китайского зодиака, а «часовая стрел-
ка» указывает на быка - хозяина про-
шлого года.

Недалеко странная «инсталляция» - 
стоящие на боку старые легковые ав-
томобили. Они выстроены в ряд в виде 
ограды. Что огорожено - не понятно, 
напоминает просто кладбище машин. 
Отправляемся непосредственно в село. 
Почти у самого въезда - двор с двумя 
жилищами: одно классическое - изба, 
другое национальное алтайское - аил. 

Видно, что здесь есть лю-
ди. 

Услышав, что 
явились гости, 

на улицу вы-
ходит хозя-
ин - алтаец 

Сибирь: специальный репортаж

«Земля будто распахивала свою пасть, 

Проклятье 
принцессы Укока?

Местные до сих пор вспоминают 
с ужасом. А многие видят в этом ми-
стическое предупреждение людям. 
И шаманы, и обычные жители связы-
вают землетрясение с археологиче-
скими раскопками на безжизненном 
плато Укок. Тогда ученые подняли 
из земли древнюю мумию с загадоч-
ными татуировками. Кто-то из алтай-
цев говорит, что эта женщина из зна-
ти, кто-то уверен, что была шаманом. 
И когда археологи потревожили ее 
покой, на республику обрушилось 
проклятье. 

Принцесса Укока - так теперь зовут 
древнюю женщину - не единственная 
героиня мистических рассказов в ре-
спублике. За селом Акташ - сравни-
тельно недалеко от эпицентра земле-
трясения - люди нашли удивительное 
разноцветное озеро: бирюза с си-
ним. В центре один цвет, по периметру 
другой, и границы все время меняют-
ся. Когда возникло, не известно, но 
у местных есть версия, что появи-
лось оно аккурат в дни землетрясения 
и что озеро это  - окно в иной мир. 
Менее суеверные дали водоему кра-
сивое название - Гейзерное. Но есть 
у него и другое имя - Око Земли. Толь-
ко неизвестно, охраняет оно Алтай 
от злых сил и стихийных бедствий, 
или, напротив, наблюдает за людьми 
в готовности покарать за непрошен-
ные вмешательства.

МИСТИЧЕСКИЙ СЛЕД

в нее падали лошади, люди…»
«Земля будто распахивала свою пасть, 

в нее падали лошади, люди…»

Жителей предупреждают: 
берегитесь чумы.

жилищами: одно классическое - изба, 
другое национальное алтайское - аил. 

Видно, что здесь есть лю-
ди. ди. 

Услышав, что 
явились гости, 

на улицу вы-
ходит хозя-
ин - алтаец 

Василий Сурунов рассказывает, 
как на его глазах раскололась гора.

в аварийном состоянии. Вход запре-
щен». Многие дома, что стояли здесь 
20 лет назад, стерты с лица земли. 
А где-то стоят голые стены… 

А вот другая вывеска. Предупреж-
дение еще об одной угрозе: «Будьте 
осторожны! Вы находитесь в природ-
ном очаге чумы! Избегайте контакта 
с грызунами! Остерегайтесь укусов 
блох! Получите прививку в Бельтир-
ской врачебной амбулатории! Охота 
на сурков запрещена!».

Пережившее стихию село хоть и вы-
мирает, но амбулатория действует. 
Есть еще кое-какие признаки циви-
лизации, например здание с вывеской 
«Алтайская кухня». Правда, на замке. 

Молодых в Бельтире совсем мало. 
После землетрясения жителям предло-
жили переселиться в другой поселок, 
который зовется Новым Бельтиром, 
но старики не захотели никуда ехать. 

- Гора качалась, да так неловко, что 
раскололась! - рукой показывает волну 
хозяин Василий Сурунов. - Часть ее 
съехала огромным оползнем вместе 
с высоченными елями и даже домиком 
чабана - еще одна удача, когда человек 
избежал гибели. 

В этот вечер у людей пропало все, 
к чему мы так привыкли, - связь, элек-
тричество… Хотя ночевать в домах все 
равно никто не хотел, землю тряс-
ло снова и снова.

- Еду готовить негде. А в се-
ле дети. Мы выбрали сарайчик. 
Легкий такой, что если крыша 
и рухнет, людей не раздавит. Там 
маленьких детей на полу уложили, 
а взрослые сидя спали, - говорит 
Надежда Сурунова. За водой ходи-
ли к речке, готовили на кострах…

тричество… Хотя ночевать в домах все 

Говорят, это озеро образовалось 
после землетрясения.Вот такое кладбище автомобилей встречает путников.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Чудо-диета: жрем все под-
ряд и надеемся на чудо.

�  �  �
Дочка перед сном про-

сит отца рассказать ей 
сказку:

- Папа, расскажи сказ-
ку, какую мама вчера 
рассказывала, как волк 
съел бабушку.

- А, мою любимую! 
Ну, тогда слушай. Идет, 
значит, наша тещенька 
Клавдия Захаровна одна 
ночью по лесу...

�  �  �
Этот мир очень странный. 

Если власть найдет на твоем 
заднем дворе нефть, то она 
государственная, а если ко-
ноплю, то она твоя.

�  �  �
Мужчины - как мы-

ши. Отдельно смотришь 
- хорошенький, трога-
тельный зверек, а как в 
доме заведется - сразу 
хочется отравить!

�  �  �
Жена следователя всег-

да находила улики измены 
мужа, а если не находила, 
то подкидывала.

�  �  �
Больше всего жену 

раздражало, что, после 
того как она, погостив 
несколько дней у мамы, 
возвращалась, муж, не-
смотря на то что много 
работал, выглядел по-
свежевшим и отдохнув-
шим...

�  �  �
Является ли каша в голове 

пищей для ума?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Звено в цепи событий. 8. 
Дипломат и первый кавалер 
ордена Святого апостола 
Андрея Первозванного. 9. 
Эсквайр с лицом Алексан-
дра Калягина. 10. «Если 
врач не нашел у вас ника-
кой болезни, значит, он ...». 
11. Какая скульптура с го-
ловой морского слона ста-
ла популярна во всем мире? 
12. Что такое энзим? 14. 
Время работы для мане-
кенщиц. 17. Кто из героев 
песни Владимира Высоцко-
го кричал любовно: «Нынче 
в нашей фауне равны все 
поголовно»? 18. Медицин-
ский пофигизм. 21. Что 
представляет интерес для 
футуролога? 22. Сотрудник 
больницы. 24. «Я ваш ... на 
запчасти разнесу» (комедия 
«Суета сует»). 25. Студень 
для сладкоежки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
продают на автозаправке? 
2. Нарзан грузинского раз-
лива. 3. Что преодолева-
ют в легкой атлетике? 5. 
Ничегошеньки. 6. Про-
давец породистых собак. 
7. Графин для сомелье. 
9. Смешарик с клювом. 
13. «Мозг мафии» из ко-
медии «Бриллиантовая 
рука». 14. Злак в основе 
муки на традиционные 
индийские лепешки. 15. 
Какой пояс ортопед пропи-
сывает? 16. Наше озеро, 
стоимость воды которого 
оценивают в 230 триллио-
нов долларов. 17. Где у 
толстяка «арбуз вырас-
тает»? 19. Шапочка чува-
шек. 20. Кого из обитате-
лей саванны полосатость 
спасает от мух цеце? 23. 
Куда грешникам путь за-
казан?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Эпизод. 8. Головин. 9. Пиквик. 10. Бюджетник. 11. 
Ждун. 12. Фермент. 14. Дефиле. 17. Жираф. 18. 
Апатия. 21. Будущее. 22. Доктор. 24. Таксопарк. 25. 
Желе. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горючее. 2. «Боржоми». 
3. Дистанция. 5. Пшик. 6. Заводчик. 7. Декантер. 9. 
Пин. 13. Шеф. 14. Дагусса. 15. Бандаж. 16. Байкал. 
17. Живот. 19. Хушпу. 20. Зебра. 23. Рай.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Инна 
АРТЕМЬЕВА, 

Пермь:
- Я - врач, 

мое хобби - 
садоводство. 
В свободное 

от работы время 
я - волонтер. 
Мое главное 

дело в жизни - 
построение 

безопасного мира 
для всех людей.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Осенний лес 
и златовласка 

Инна - прекрасное 
сочетание, а как ласково 

героиня улыбается, 
я залюбовалась. 

С точки зрения стиля 
стоит вместо рокерских 

черных брюк надеть 
что-то джинсовое 
или шерстяное. 

Тогда образ сложится 
в гармоничный.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
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за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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